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+32 +21 Более 6,8 тысячи учащихся получили 100 баллов 
за Единый государственный экзамен (ЕГЭ), сообщил 
вчера руководитель Рособрнадзора Анзор Музаев.
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В широком светлом 
зале выставлено 
множество моде-
лей зданий — от 
архитек турных 

макетов православных хра-
мов до современных много-
этажных домов, выполнен-
ных в гипсе. Вчера в Цен-
тральном доме архитектора 
был праздник — впервые от-
мечался профессиональный 
День архитектора, на котором 
собрались ведущие специали-
сты в этой области. Инициа-
тива была утверждена вес-
ной, и теперь праздник будет 
отмечаться каждый год в пер-
вый понедельник июля.
— Для меня очень важно 
иметь именно наш профессио-
нальный праздник, — расска-
зывает столичный архитек-
тор-градостроитель Ульяна 
Танзыкова. — Нас очень часто 
поздравляли с другими про-
фессиональными праздника-
ми, но возможность отмечать 
именно свой создает непере-
даваемое чувство сплоченно-
сти нашего сообщества.
На фестивале «Зодчество. Рос-
сия» представлены несколько 
экспозиций. Например, от-
дельное место занимает вы-
ставка, посвященная строи-
тельству социальных объектов 
на территории ЛНР и ДНР. На 
ней показаны лучшие больни-
цы, культурные и образова-
тельные учреждения, постро-
енные на территории Донбас-
са с 2022-го. Был представлен 
и масштабный проект, расска-
зывающий о восстановлении 
города-героя Новороссийска 

после освобождения от фаши-
стов в 1943 году.
Отдельная экспозиция посвя-
щена работам победителей 
архитектурного фестиваля 
«Золотое сече-
ние». В ней пред-
ставлены лучшие 
проекты в сфере 
жилой, обществен-
ной и ландшафт-
ной архитектуры.
Также были пред-
ставлены фото-
графии, макеты 
и эскизы лучших 
проектов и уже по-
строенных объек-
тов в регионах Рос-
сийской Федерации: от совре-
менных культурных центров 
и спортивных комплексов до 
благоустройства парков и об-
щественных пространств.
— Это поистине исторический 
день. От древнерусских зод-

чих, которые возвели храмы, 
и до настоящего момента — 
архитекторы стали храните-
лями момента, создателями 
главных обликов городов, — 

отметил заместитель мини-
стра строительства и жилищ-
но-коммунального хозяйства 
РФ Сергей Музыченко.
По словам президента Нацио-
нального объединения изы-
скателей и проектировщиков, 

заслуженного строителя Рос-
сии Анвара Шамузафарова, 
День архитектора России ре-
шили не привязывать к между-
народному празднику (пер-
вый понедельник октября).
— Наша история архитектуры 
гораздо богаче, чем у стран, 
которые этот праздник учре-
дили, — добавил Анвар Шаму-
зафаров. — Поэтому он про-
сто бы не отразил именно на-
шего отношения к работе 
и искусству.
В завершение мероприятия 
были вручены награды от 
Министерства строительства 
и жилищно-коммунального 
хозяйства Российской Федера-
ции. Лауреатами знака «По-
четный архитектор» стали 
специалисты со всей страны.
— Это ремесло зародилось 
именно на территории нашей 
Отчизны, — отметил ректор 
Московского архитектурного 

института Дмитрий Швидков-
ский. — Очень приятно, что 
теперь мы это признаем. Этим 
праздником мы подчеркиваем 
особый талант отечественных 
и в особенности столичных ар-
хитекторов. 
Дмитрий Швидковский отме-
тил, что столица признается 
одним из центров современ-
ной архитектуры. Ее облик по-
стоянно меняется: создаются 
невероятные контрасты исто-
рического центра и высотных 
зданий «Москвы-Сити». Это 
сочетание стилей создает уни-
кальный облик столицы самой 
большой страны. Златоглавая 
впечатляет своим архитектур-
ным обликом мастеров по все-
му миру, а Московский архи-
тектурный институт признает-
ся одной из ведущих школ 
в этой сфере. 
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА 
a.belyakova@vm.ru

С этого года День 
архитектора от-
мечается в пер-
вый понедельник 
июля. В честь 
праздника в цен-
тре столицы от-
крылся фести-
валь «Зодчество. 
Россия», посвя-
щенный достиже-
ниям промысла. 

Дата

Меняем облик страны
Вчера в Центральном доме архитектора фестивалем «Зодчество. 
Россия» впервые отметили профессиональный праздник 

Специалисты 
из разных 
регионов 
представили свои
достижения

7 июля. Столичный архитектор-градостроитель Ульяна Танзыкова на фестивале «Зодчество. Россия». ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ Транспорт станет 
беспилотным

Московский транспорт сегодня — это 
более 200 тысяч сотрудников и милли-
оны пассажиров каждый день. Когда 
в 2017 году мэр Москвы Сергей Собя-
нин учредил День московского транс-
порта, мы сразу решили — это должен 
быть не отраслевой, а общегородской 
праздник: для пассажиров, автомоби-
листов, пользователей велосипедов 
и самокатов. Жителям идея понрави-
лась, они с удовольствием участвуют 

в наших мероприятиях, поэтому широко отмечать День 
московского транспорта стало доброй традицией. 
Мы тщательно готовимся, продумываем программу, что-
бы людям было интересно. Цен-
тральными площадками празд-
ника в этом году станут Север-
ный и Южный речные вокзалы. 
Гостей ждут аниматоры, игры, 
шоу, мастер-классы, выступле-
ния артистов и 35 тысяч порций 
бесплатного мороженого.
Транспорт Москвы не перестает 
развиваться. Внедряем совре-
менные, в том числе беспилот-
ные технологии. Уже в сентябре-
октябре этого года первый в Рос-
сии беспилотный трамвай нач-
нет регулярное движение 
с пассажирами по маршруту. 
К 2030 году 30–40 процентов 
трамвайной сети станет беспилотной. Это позволит поч-
ти на треть снизить количество непунктуальных трам-
вайных рейсов и в целом повысить безопасность и надеж-
ность транспортной сети. Планируем, что к 2035 году все 
100 процентов трамваев столицы будут работать на бес-
пилотных технологиях.
Работаем над внедрением беспилотного поезда метро. 
Первые выезды для сбора информации, которая необхо-
дима для разработки системы, поезд уже делает с нашими 
сотрудниками. Полноценную тестовую обкатку с приме-
нением беспилотных технологий планируем начать в де-
кабре этого года на Большой кольцевой линии. Состав 
будет курсировать поздно вечером, с машинистом и без 
пассажиров. По планам к концу 2026 года появится пер-
вый рабочий образец поезда, способный двигаться с уче-
том коротких интервалов — 90 секунд в самые востребо-
ванные часы. Пока такого решения нет ни в одном городе 
мира. Планируем, что к 2035 году около 60 процентов по-
ездов метро в Москве станут беспилотными.

Вчера заместитель мэра Москвы по вопросам 
транспорта и промышленности Максим Ликсутов 
в преддверии Дня московского транспорта расска-
зал о его развитии и проектах будущего.

МАКСИМ 
ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА 
МОСКВЫ ПО ВОПРОСАМ 
ТРАНСПОРТА 
И ПРОМЫШЛЕННОСТИ

Сеть Центров женского здоровья продолжает расширяться
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин объявил об откры-
тии шести Центров женского 
здоровья по новому стандар-
ту акушерско-гинекологиче-
ской помощи. 

Один из новейших Центров 
женского здоровья заработал 
на улице Багрицкого. Привет-
ливая атмосфера, просторные 
кабинеты, лучший сервис — 
для москвичек созданы все 
условия для поддержания сво-
его здоровья. 
— На смену старым, тесным, 
часто — неудобным и слабо 
оснащенным женским кон-
сультациям приходят совре-
менные и комфортные цен-
тры, где есть все необходимое 
для оказания профильной ме-
дицинской помощи, — под-
черкнул Сергей Собянин. 
Только в начале этого года 
в Москве действовало пять 
центров, теперь их 11, а до кон-
ца года вступят в строй еще 
пять. Таким образом, их ста-

нет уже 16. Мэр подчеркнул: 
забота о женском здоровье — 
приоритетная задача, поэтому 
в городе планируют и в даль-
нейшем расширять создавае-
мую сеть.
Москвичка Светлана Комаро-
ва готовится к родам. В центр 
на улице Багрицкого она при-
шла на кардиотокографию. 
Откинувшись на мягкую 
спинку медицинского кресла, 
будущая мама слушает сер-
дечко своего малыша. Датчи-
ки фиксируют ритмы. 
— Здесь прекрасные усло-
вия, — оценила 33-летняя мо-
сквичка комфорт внутри Цен-
тра женского здоровья. — Не 
то, что в консультации! Та бы-
ла «уставшая»: ни простора, ни 
современных удобств. А те-
перь я могу наблюдать за сво-
им здоровьем и состоянием 
малыша в одном месте, а по-
сле, скорее всего, выберу пери-
натальный центр в составе го-
родской клинической больни-
цы № 67 имени Ворохобова. 

Центр на улице Багрицкого — 
новое подразделение больни-
цы № 67 имени Ворохобова. 
Оно объединило четыре жен-
ские консультации из разных 
районов на западе столицы. 
— Ежедневно медицинскую 
помощь в новом центре могут 
получать более 1700 женщин. 
Общая численность прикре-
пленного населения — более 
330 тысяч человек, — расска-
зал главврач ГКБ № 67 Алек-
сандр Войновский. 
В одном месте женщины мо-
гут получить практически все 
необходимые виды диагно-
стики и лечения как для под-
готовки к рождению ребенка, 
так и для сохранения женско-
го здоровья. Для оснащения 
центра была закуплена совре-
менная медтехника, включая 
маммограф и аппараты УЗИ. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

МЭР ПОСЕТИЛ НАЦИОНАЛЬНЫЙ 
ЦЕНТР РОССИЯ ➔ СТР. 2

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Свои люди: как швейный батальон 
помогает боевому
Волонтеры создают тканевые носилки, 
турникеты, которые так нужны на фронте  ➔ СТР. 4

СОБЫТИЯ И КОММЕНТАРИИ

Онегин зовет стать героем романа, 
а у Дяди Степы каникулы
Даже будний день может стать праздничным, 
если посетить «Театральный бульвар» ➔ СТР. 5

ФИЗКУЛЬТУРА В ОКРУГАХ

Меткие и ловкие стреляют 
по мишеням, оседлав коня
Чем разнообразить пешую прогулку, где можно 
почувствовать себя Робин Гудом ➔ СТР. 7

Первый 
микрофон

МАРАТ ХУСНУЛЛИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ

На наших глазах произошло 
знаковое событие для сооб-
щества российских архитекто-
ров — их великий талант и не-
вероятное мастерство были 
признаны на высочайшем 
уровне, и официально был 
введен профессиональный 
праздник. Сложно переоце-
нить их вклад в преображение 
нашей страны. Остается поже-
лать нашим специалистам ин-
тересной, вдохновляющей ра-
боты, широкого поля для 
творческого мастерства, а так-
же возможности реализовать 
свои замыслы, меняющие об-
лик России день ото дня. Так 
давайте поздравим наших ар-
хитекторов с праздником!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

7 июля. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) пообщался с медицинским персоналом Центра 
женского здоровья, который открылся на улице Багрицкого, 55
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Для поиска пропавших людей 
поисковым отрядам требуется 
различное оборудование, вклю-
чая средства навигации, связи, 
освещения, а также средства 
для обеспечения безопасности 
и оказания первой помощи

Средства навигации 
(компас и навигатор 
с картами зоны 
поиска)

В снаряжение отряда 
обязательно входит 
набор для оказания 
первой помощи

Бинокль с функцией 
тепловизора

Желательно наличие 
рации у каждого 
члена отряда

У каждого поисковика 
должен быть фонарик

Квадрокоптер с видеокамерой 
для поиска с воздуха

Многие представляют поиск про-
павших, каким он был еще 40 лет 
назад: люди с фонарями бродят 
по лесу. Но сейчас у спасателей поя-
вились инструменты и технологии, 
позволяющие быстрее и эффектив-
нее находить потерявшихся.

Оборудование поисковых отрядов

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 6

Из открытых источников
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Рисунки детей словно мост 
между прошлым и будущим
Выставка, посвященная под-
вигам Московского народно-
го ополчения в Великую Оте-
чественную войну, откры-
лась в Центре московского 
долголетия «Новокосино». 

В экспозицию вошли картины 
финалистов и призеров кон-
курса детских художествен-
ных работ «На защите сердца 
Отчизны». Председатель Мос-
гордумы Алексей Шапошни-
ков, принявший участие в от-
крытии выставки, отметил, 
что конкурс проводится уже 
в четвертый раз в рамках про-
граммы «Памяти Московско-
го народного ополчения». 
В конкурсе участвовали около 
470 детей из более чем сотни 
школ столицы. Председатель 
комиссии Мосгордумы по 
культуре и массовым комму-
никациям Евгений Герасимов 
выразил благодарность всем 
участникам и их родителям. 
— Для каждого росси-
янина священна тема 
подвига наших отцов 
и дедов во время Ве-
ликой Отечествен-
ной войны. И так за-
мечательно видеть 
искренние и правди-
вые работы наших 
юных художников, — 
сказал он. 
На картине, победив-
шей в одной из номи-
наций, ее автор Александр 
Оганнисян изобразил бой-
цов, вернувшихся с войны, 
встречающих своих родных, 
их эмоции и радость «со сле-

зами на глазах». Александр 
рассказал, что специально 
выбрал для работы черно-бе-
лую гамму, чтобы создать эф-
фект фотографии 80-летней 

давности.
Финалистка конкур-
са в возрастной кате-
гории 1–4-х классов 
Александра Щерби-
нина рассказала, что 
уже в третий раз уча-
ствует в конкурсе. 
Штык на ее картине, 
по словам юной ху-
дожницы, как разде-
ляет, так и объединя-
ет прошлое, настоя-

щее и будущее, а Вечный 
огонь — символ памяти о ге-
роизме защитников Родины. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Удобной зоной отдыха на прогулочном 
бульваре станет уличная библиотека
В районе Косино-Ухтомский 
проходит благоустройство 
прогулочного бульвара. 
Префект Восточного адми-
нистративного округа (ВАО) 
Николай Алешин оценил ход 
работ и рассказал, что здесь 
планируется сделать. 

Специалисты приступили 
к преображению простран-
ства между улицами Свято-
озерская и Кожуховская в на-
чале летнего сезона. Уже об-
новили дорожки, поставили 
уличную мебель и приступи-
ли к озеленению. На бульваре 
высадят почти 1500 кустарни-
ков и 65 новых деревьев.
— Также планируем обустро-
ить в этой зоне амфитеатр для 
проведения различных меро-
приятий. Рядом будет распо-
ложена пергола и скамейки 
для тех, кто предпочитает ти-
хий отдых, — пояснил Нико-
лай Алешин.
Одним из необычных реше-
ний станет создание уличной 
библиотеки вблизи школы 
№ 2036. Там установят стел-
лажи для книг и скамейки. 
Эту идею активно поддержа-
ли местные жители. По сло-
вам москвички Ирины Талы-
зиной, многие родители хо-
тели, чтобы зона отдыха поя-
вилась именно вблизи 
школы, чтобы дети могли 
играть, а родители — отды-
хать и общаться.
— Теперь будет место, куда 
можно отправиться на про-
гулку поле занятий. И детиш-
кам будет раздолье, и мы, 

взрослые, сможем пообщать-
ся, пока ждем детей, — доба-
вила она.
В этом году в округе приведут 
в порядок шесть крупных об-
щественных пространств. 
Так, специалисты сейчас за-
нимаются преображением 
«Зеленого парка», распо-
ложенного на пересечении 
Зеленого проспекта и Фря-
зевской улицы, на границе 
районов Новогиреево и Ива-
новское. Там создадут спорт-
зону, детские площадки и про-
гулочный бульвар. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Семьям окажут 
правовую 
поддержку
Вчера в Москве стартовала 
Всероссийская неделя пра-
вовой помощи во вопросам 
защиты интересов семьи. 
Бесплатную юридическую 
помощь могут получить все 
желающие.

В городе будет работать свы-
ше 190 площадок, на которых 
юристы, адвокаты, нотариу-
сы, депутаты Мосгордумы, со-
трудники прокуратуры и дру-
гих ведомств проконсульти-
руют граждан по вопросам 
семейного права и не только. 
По итогам прошлой недели 
правовой помощи, самое 
большое количество обраще-
ний граждан касалось оформ-
ления социальных выплат 
и пособий. 
— На втором месте — наслед-
ственные права. Третья кате-
гория — семейно-правовые 
вопросы. Далее идут трудо-
устройство, земельное право, 
здравоохранение и вопросы 
иного характера, — рассказал 
начальник Главного управле-
ния Минюста России по Мо-
скве Кирилл Балашов. 
В рамках недели правовой по-
мощи с 7 по 11 июля будут ра-
ботать 16 площадок Департа-
мента труда и соцзащиты на-
селения Москвы. 
Полный перечень площадок, 
адресов, времени проведения 
консультаций и тем можно 
найти на сайтах всех участву-
ющих в неделе правовой по-
мощи органов и ведомств. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Полвека супружеской жизни — 
отличный повод для торжества
Сегодня в столице стартует 
новый проект «Семейное 
московское долголетие» 
для пар, которые прожили 
в браке больше 40 лет и хотят 
отпраздновать юбилейную 
дату. Об этом сообщила за-
меститель мэра Москвы 
по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова.

Для пар, которые хотят отме-
тить юбилейную дату супру-
жеской жизни, в центрах мо-
сковского долголетия будут 
организовывать торжествен-
ные церемонии.
— В День семьи, любви и вер-
ности мы запускаем новый 
проект в центрах «Московско-
го долголетия» — специальные 
церемонии чествования для 
супружеских пар, которые вме-
сте прожили более 40 лет, — 
сказала Анастасия Ракова. — 
Это не просто личные юби-
леи — это городская ценность, 
пример настоящей любви, ува-
жения и доверия. 
Заммэра отметила, что на це-
ремонии в окружении близ-
ких пары смогут получить па-
мятные свидетельства, дать 
новую клятву любви, вновь 
обменяться кольцами. 
— Это неформальное, но 
очень теплое чествование. 
Мы хотим, чтобы такие встре-
чи стали доброй городской 
традицией и вдохновляли мо-
лодежь на долгие и осознан-
ные отношения, — сказала 
она, добавив, что сегодня так-

же более 800 пар зарегистри-
руют брак в столице. 
Накануне праздника Анаста-
сия Ракова посетила одну из 
церемоний и поздравила 
с 50-летним юбилеем супру-
жеской жизни 80-летнюю Ра-
ису Акимовну и 78-летнего 
Игоря Владимировича Богда-
новых. Они познакомились на 
свадьбе у друзей. Раиса Аки-
мовна была приглашена со 
стороны невесты, а Игорь 
Владимирович — со стороны 
жениха. Увиделись и сразу по-
нравились друг другу. Завяза-

лась дружба, которая длилась 
несколько лет и в итоге пере-
росла в крепкую семью.
— В любви Игорь признался 
мне первым, а вот сделать 
предложение долго не решал-
ся. И тогда я проявила иници-
ативу сама, — рассказала Раи-
са Акимовна. — Расписались 
мы 5 июля 1975 года во Фрун-
зенском отделе ЗАГСа, а отме-
чали свадьбу в ресторане «Со-
ветский».
Спустя 50 лет Игорь Владими-
рович и Раиса Акимовна ре-
шили повторить церемонию 
бракосочетания, чтобы вновь 
испытать те чувства. 
— Мы в полном восторге от 
того, как все прошло, с какой 
заботой, вниманием и душой 
все было организовано для 
нас, — поделилась впечатле-
ниями Раиса Богданова. — 
Визит Анастасии Владими-
ровны Раковой стал для нас 
неожиданностью, очень при-
ятно, что она нашла в своем 
плотном графике время для 
нас. Ее поздравление и личное 
внимание растрогали до слез! 
Игорь Владимирович и Раиса 
Акимовна — активные участ-
ники проекта «Московское 
долголетие». Вместе посеща-
ют экскурсии — пешие и на 
«Добром автобусе». Секрет их 
счастливой семейной жизни 
в понимании и взаимоуваже-
нии. Спустя годы не прошла 
и романтика.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

5 июля. Заммэра Москвы по вопросам соцразвития Анастасия Ракова (слева) вместе с супругами 
Раисой и Игорем Богдановыми на церемонии в Центре московского долголетия «Тверской»

Сергей Собянин: Возведем 
центр достижений России

С ергей Собянин 
вместе с первым 
заместителем ру-
ководителя адми-
нистрации прези-

дента России Сергеем Кириен-
ко осмотрели экспозицию На-
ционального центра «Россия». 
— Выставка-форум «Россия», 
которая прошла на ВДНХ, по-

била все ожидания, рекорды 
по посещаемости. Мы с Серге-
ем Владиленовичем говорили 
о том, что 10 миллионов посе-
тителей — это будет замеча-
тельным результатом. Мечта 
была. Оказалось — 18 милли-
онов. И стало очевидно, что 
в стране есть потребность соз-
дать такой постоянно дей-
ствующий Национальный 
центр, где можно было бы по-
казывать достижения регио-
нов нашей страны, — сказал 
Сергей Собянин. 
По словам мэра, ВДНХ во мно-
гом выполняет эту задачу, но 
все же есть необходимость 
сконцентрировать достиже-
ния страны в одном павильо-
не. Во время осмотра выстав-
ки Национального центра, 
которая сейчас располагается 
в стенах Экспоцентра, мэр 
столицы презентовал концеп-
цию строительства будущего 
современного центра, кото-
рый появится на этой же пло-
щадке. 

— По поручению президента 
мы на месте старого Экспо-
центра начинаем реализацию 
масштабного уникального 
проекта строительства Наци-
онального центра «Россия», — 
заявил Сергей Собянин. — 
Около 200 тысяч квадратных 
метров с самой современной 
архитектурой, с современным 
оборудованием, который, 
я уверен, будет новым цен-
тром Москвы, притяжения 
людей. Ну и не только Москвы.
В свою очередь, Сергей Кири-
енко отметил, что проект про-
явился с учетом всего того 
огромного объема, чем Рос-
сия гордится и о чем сегодня 
мечтают молодые россияне.
— Это большая совместная 
работа дирекции выставки 
всех российских регионов, 
всех российских крупнейших 
отраслей, министерств и ве-
домств, всех крупнейших кор-
пораций. Все здесь будет учте-
но. Действительно, не то что 
в России — в мире ничего по-

добного на данный момент 
времени нет, — добавил он.
Сейчас на площадке проводят 
инженерные изыскания и под-
готовительные мероприятия, 
чтобы сохранить часть зданий 
в работоспособном состоянии 
до окончания строительства 
нового объекта. Завершить 
его возведение планируется 
в 2029 году.
В социальных сетях Сергей 
Собянин вчера рассказал о хо-
де строительства детского са-
да в Новомосковском админи-
стративном округе. Здание 
площадью свыше трех тысяч 
квадратных метров возводит-
ся в районе Внуково. 
— Для малышей предусмотре-
ны шесть групп, физкультур-
ный, музыкальный залы и ме-
дицинский блок. При отделке 
фасадов применят редкую 
технику процарапывания 
штукатурки под названием 
«сграффито». Это позволит 
создать изображения в виде 
ракушек, что будет отсылать 

к названию детского сада — 
«Жемчужина», — сообщил 
Сергей Собянин. 
Мэр добавил, что детсад до-
строят уже в следующем году. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА,
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
edit@vm.ru

Вчера мэр Моск-
вы Сергей Собя-
нин презентовал 
концепцию соз-
дания Нацио-
нального центра 
«Россия», а также 
сделал ряд заяв-
лений в социаль-
ных сетях.

7 июля. Первый замруководителя администрации президента России Сергей Кириенко, мэр Москвы Сергей Собянин и гендиректор выставки достижений «Россия» 
Наталья Виртуозова (в центре слева направо) во время презентации архитектурного макета будущего здания Национального центра «Россия»

День мэра

На московском городском 
вокзале «Славянский 
бульвар» устанавливают 
навесы. Как рассказал 
вчера в соцсетях Сергей 
Собянин, конструкции на-
кроют участки прохода 
к вестибюлю станции ме-
тро «Славянский бульвар» 
(выходу № 4), Старомо-
жайскому шоссе, Славян-
скому бульвару, а также 
к Кутузовскому проспекту 
(два навеса). Там разме-
стят табло и скамейки. 

КСТАТИ

4 июля. Финалистка конкурса Александра Щербинина 
рассказывает о своей картине 

ЛЮДМИЛА МИТРЮК
ЧЛЕН РАБОЧЕЙ ГРУППЫ МОСГОРДУМЫ 
ПО РЕАЛИЗАЦИИ ПАТРИОТИЧЕСКОЙ 
ПРОГРАММЫ ПАМЯТИ МОСКОВСКОГО 
НАРОДНОГО ОПОЛЧЕНИЯ

Выбрать лучшую работу 
из уже отобранных профес-
сиональными художниками 
130 лично мне было очень 
сложно. Ведь каждая картина 
ребят — откровенный разго-
вор с историей и ее героями: 
искренний, глубокий, эмоцио-
нальный. Дети чувствуют эту 
историческую связь событий 
Великой Отечественной вой-
ны с сегодняшнем временем, 
поэтому представленные 
на выставке работы — это 
мост между поколениями, 
между героями. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Чествования проходят 
в 40 центрах московского 
долголетия, охватывая 
каждый округ столицы. 
Подать заявление на про-
ведение церемонии могут 
все желающие пары, ко-
торые в этом году празд-
нуют 40, 45, 50, 55, 60, 65, 
70 и более лет совместной 
жизни, за месяц до тор-
жественной даты. Сде-
лать это можно на сайте: 
after55.moscow/svadba 
или в любом центре мо-
сковского долголетия. 
Также преподнести сюр-
приз своим близким могут 
члены их семьи или дру-
зья, подав заявку на про-
ведение мероприятия.

СПРАВКА
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4 июля. Префект ВАО Николай Алешин и его заместитель Антон Степаненко (в центре слева 
направо) вместе с подрядчиками осматривают ход работ по благоустройству бульвара
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В прошлом году в Восточном административном округе 
было реализовано восемь больших проектов благоу-
стройства. Всего за последние шесть лет в округе благоу-
строено более 500 дворов, а также свыше 25 знаковых 
объектов и 82 территории учреждений образования. 
В этом году также планируется благоустройство террито-
рий у 10 школ в 6 районах округа — Новокосино, Иванов-
ское, Новогиреево, Измайлово, Гольяново и Вешняки.
Запланировано на текущий год и комплексное благоу-
стройство 340 дворов на территории округа, которое 
включает работы по озеленению и обустройству новых 
пространств для отдыха.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Соединенные Штаты опасаются 
конца доминирования доллара

Главе Еврокомиссии грозит импичмент 
из-за подозрений в коррупции

Президент США Дональд 
Трамп (на фото) пообещал 
обложить пошлинами 
страны, поддерживающие 
БРИКС.

Дело даже не в звучащих на 
саммитах призывах к скорей-
шему построению многопо-
лярного мира. Трамп откро-
венно опасается угрозы пози-
ции доллара, основы глобаль-
ного влияния и экономическо-
го потенциала Соединенных 
Штатов. Заложенная на сове-
щании в Думбартон-Оксе си-
стема доминирования долла-
ра в международных экономи-
ческих отношениях, когда «зе-
леный» свободно обменивал-
ся на золото, давно сдана 
в архив. В последние десятиле-
тия привилегированное поло-
жение доллара основывалось, 
скорее, на пяти американских 
авианосных флотах. Но эта 

«подпорка» уже мало кого впе-
чатляет. Страны БРИКС, со-
став которой в Бразилии по-
полнился еще и Индонезией, 
а институт ассоциированных 
стран расширился до десяти, 
все активнее переходят на 
торговлю в национальных ва-
лютах.
Естественно, что Трамп с его 
программой МАGA выходит 
из себя и грозит БРИКС санк-
циями, в частности введением 

10-процентной пошлины на 
товары стран, поддерживаю-
щих якобы антиамерикан-
скую политику сообщества. 
Тут надо сказать, что среди 
стран БРИКС до конца нет 
единства, а потому идея введе-
ния совместной валюты не на-
шла твердой поддержки, пре-
жде всего Индии, активнее 
других ориентирующейся на 
Запад. Но и без этого у Трампа 
есть реальные причины для 
беспокойства. 
— Трамп написал на своей 
странице в соцсети о введении 
против стран БРИК 10-про-
центной пошлины. Интерес-
но, а что скажет Трамп, если 
страны — участницы БРИКС 
введут ответные санкции в от-
ношении США? А пора бы, — 
го ворит политолог Юрий Ба-
ранчик.
ВЛАД ГРОМОВ
edit@vm.ru 

Европейский парламент го-
тов обсудить на своем пле-
нарном заседании вопрос 
о вотуме недоверия главе 
Еврокомиссии Урсуле фон 
дер Ляйен. 

Парламентарию от Румынии 
удалось собрать достаточное 
количество подписей депута-
тов для проведения беспреце-
дентной для этого органа про-
цедуры. Фон дер Ляйен обви-
няют в нарушении прозрач-
ности при закупке во время 
пандемии вакцины компании 
Рhizer, которые к тому же к то-
му моменту даже не прошли 
необходимых клинических 
испытаний. За выверенными 
формулировками фактически 
скрывается обвинение в кор-
рупции. Под давлением главы 
Еврокомиссии был подписан 

договор на поставку четырех 
с половиной миллиардов доз. 
На каждого гражданина ЕС 
должно было прийтись при-
мерно по девять доз. 
Но и это еще не последний 
грех Урсулы. Первоначально 
речь шла о 4,2 евро за каждый 
«шприц». Но неожиданно за 
недоработанный препарат 
пришлось оптом заплатить по 
15,5 евро. В чем была причина 
столь резкого подорожания, 
пока остается тайной. Счита-
ется, что скачок мог быть объ-
яснен, если бы достоянием 
гласности стало содержание 
переговоров еврочиновницы 
с одним из руководителей 
фармкомпании Альбертом 
Бурла. Но выяснилось, что за-
пись была стерта. Вряд ли фон 
дер Ляйен вынудят уйти, ее 
избрали 400 голосами из 720. 

За ее спиной самая многочис-
ленная в Европарламенте Ев-
ропейская народная партия. 
Тем более если ей объявят во-
тум недоверия, то в отставку 
придется отправить и всю Ев-
рокомиссию. Но по престижу 
ударят. 
— Ясно, что очередной скан-
дал авторитета госпоже Урсу-
ле не прибавит, — говорит 
экономист Андрей Бунич. — 
Ее постепенно раскачивают. 
И очевидно, что ее карьере 
приходит конец. К тому же она 
испортила отношения с рядом 
политиков, в частности Ма-
кроном. И не исключаю, что 
и он может быть причастен 
к таким нападкам ради того, 
чтобы подготовить эту долж-
ность для себя в будущем.
МИХАИЛ ЩИПАНОВ
edit@vm.ru

АНДРЕЙ ПЕТРОВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ КОНСУЛ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ В РИОДЕЖАНЕЙРО 

Многие жители Рио-де-
Жанейро рассказывают, как 
им интересно узнать, что такое 
Россия. Неделя науки — это 
как раз отличная возмож-
ность, чтобы приоткрыть окно 
в нашу страну. И сделать это, 
начиная с очень важного 
в жизни государства направ-
ления — науки, развития 
человечества. Это космос, 
это ядерные исследования — 
темы, которые являются 
очень важными для обеих на-
ших стран и для всего мира 
в целом.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Бои с тенями 
продолжаются

Страшно, аж жуть, и не говорите! На-
родный артист РФ Юрий Чернов, по 
информации ТАСС, был внесен в спи-
сок национальных угроз Незалежной, 
о чем сообщило украинское мини-
стерство культуры и стратегических 
коммуникаций. Инкриминируют зна-
менитому артисту, как нетрудно дога-
даться, участие в фильме «Крым» 
Алексея Пиманова. С 2017 года, кста-

ти, имя Юрия Чернова фигурирует также в списке укра-
инского экстремистского сайта «Миротворец».
Верной дорогой идете, товарищи! Не надо стесняться, 
вносите в список всех, кто множит ваши страхи. И список 
этот может оказаться длинным, поскольку страхов на Не-
залежной много: не ровен час, вспомнит кто-то, как лю-
били украинские артисты сниматься в российских проек-
тах, как клялись в любви и верности. Вот, помню, сам 
укропрезидент в бытность свою актером-комиком од-
нажды очень прочувственно выступил по поводу того, 
как хороша и первична по отношению к украинской куль-
туре культура российская. 
Ролик-то с этой записью болта-
ется в сети… И у интернета, как 
ни затирай там следы своих 
прежних грехов и вранья, болез-
ни Альцгеймера нет, все он пом-
нит, зараза.
Так вот о том и речь: вдруг кто-
то вспомнит?! И будет все же 
стыдно. Поэтому гораздо лучше 
действовать с опережением 
и выстраивать стратегию боя 
с тенями, сочиняя себе врагов. 
И смешно, и глупо даже как-то. 
Да и неловко. Ну что за уро-
вень…
А ведь рукоплескал Чернову весь 
Советский Союз, включая Укра-
ину. Он сыграл в тех фильмах, 
которые любили все: взять хоть 
«Доживем до понедельника», 
хоть «Приключения Электрони-
ка» и «Юность Петра».
Хороша же национальная безопасность, хочу вам сказать, 
если ее можно довести до паники интеллигентом и талан-
тищем в одном флаконе. А собственной тени не боитесь? 
Как-то жалко все выглядит, ей-богу, а главное — продол-
жает совершенно бесперспективную тактику перевали-
вания вины за собственные проблемы на кого-то. Заметь-
те: Россия за подобное никаких «ответок» не бросает, со-
храняя реноме и адекватность.  
Впрочем, бои с тенями давно уже не считаются в Незалеж-
ной чем-то преступным. А ведь еще много лет назад было 
сказано: «Тому не нужно далеко ходить, у кого черт за пле-
чами!» Помните, это изрек хитромудрый Пацюк кузнецу 
Вакуле в гоголевской «Ночи перед Рождеством». Мораль 
проста до головокружения: за свое плечо посмотрите, на-
пуганные вы наши.
Но туда смотреть — не хочется. Слишком много там вра-
нья, искажений, предательства. Адекватные люди — а та-
кие есть даже среди украинских политтехнологов, 
я в этом полностью уверена — понимают, что свои «кося-
ки» надо уравновешивать хотя бы чем-то. И, не в силах 
обеспечивать безопасность настоящую, тянут они за уши 
разные «пугалки». Юрий Чернов — «козырь» из этой се-
рии. Кто следующий… 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

«Вечерняя Москва» открывает новую страницу — «На весь мир». Наш город — один из геополитических полюсов планеты. Решения, которые здесь 
принимаются, касаются миллиардов людей! Создание СССР, первый полет человека в космос, организация БРИКС — это московские проекты тоже. 
Для людей во всем мире Россия — это Москва. Здесь мы расскажем о главных событиях в мире, которые касаются в первую очередь нас, москвичей.

Премьера рубрики 

П рограмму для 
Открытой неде-
ли науки подго-
товили поисти-
не насыщен-

ную: лекции, мастер-классы, 
научные выставки, кинопока-
зы и экскурсии на ведущих 
площадках Рио-де-Жанейро. 
Одним из ключевых событий 
стал Международный фести-
валь NAUKA 0+ в планетарии 
города, где гости смогли уви-
деть интерактивные экспози-
ции, послушать выступления 
ведущих ученых и даже 
понаб людать за звездами в те-
лескоп.
Особый интерес вызвала 
встреча с космонавтами — Ге-
роем России Олегом Новиц-
ким и первой женщиной-кос-
монавтом Белоруссии Мари-
ной Василевской. Они расска-
зали о жизни на орбите 
и перспективах космических 
исследований. Также в рам-
ках фестиваля состоялся по-
каз фильма «Вызов» — перво-
го художественного фильма, 
снятого в космосе.
В кинозале гости фестиваля 
могли насладиться просмо-
тром научно-популярных 
фильмов, включая «Как со-
вершаются научные откры-
тия» о лаборатории химфака 

Северные гости восхитились 
небом Южного полушария
Открытая неделя 
науки БРИКС+, 
организованная 
в рамках между-
народного проек-
та NAUKA 0+, 
завершилась 
вчера в Рио-де-
Жанейро. Меро-
приятие объеди-
нило ученых 
и студентов 
из России, Брази-
лии, Белоруссии 
и Китая.

Просвещение

Председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников и за-
меститель председателя по-
стоянного комитета Собра-
ния народных представите-
лей города Харбина Линь 
Яньцю обсудили перспекти-
вы межпарламентского вза-
имодействия и обмена опы-
том в сфере городского 
управления.

В прошлом году отмечалось 
75-летие установления рос-
сийско-китайских диплома-
тических отношений. Про-
винция КНР Хэйлунцзян, в ко-
торой находится город Хар-
бин, располагается на 
границе с Россией, что прида-
ет ей особую значимость 
в развитии отношений двух 
стран.
Делегация из Харбина посети-
ла Москву. Заместитель пред-
седателя постоянного коми-
тета Собрания народных 
представителей города Хар-
бина встретился с председате-
лем Мосгордумы, чтобы обсу-
дить межпарламентское со-
трудничество и вопросы взаи-
модействия в других сферах.
Алексей Шапошников отме-
тил, что товарооборот про-
винции Хэйлунцзян с Россией 
ежегодно растет более чем на 
10 процентов.
— Россия является крупней-
шим торговым партнером 
провинции Хэйлунцзян: на 
торговлю с РФ приходится по-
рядка 75 процентов внешнего 
товарооборота провинции, — 
сказал Алексей Шапошников.
Делегация Мосгордумы посе-
щала Харбин еще в 2023 году. 
Тогда была подписана Про-
грамма сотрудничества меж-
ду Москвой и Харбином до 
2026 года, охватывающая во-
просы взаимодействия в сфе-
ре транспорта, медицины 
и других отраслях. В прошлом 
году церемонию открытия 

VIII российско-китайского 
ЭКСПО посетил президент 
России Владимир Путин. Хар-
бинские парламентарии так-
же уже не первый раз встреча-
ются с московскими депутата-
ми на площадке Мосгордумы.
Заместитель председателя 
постоянного комитета Собра-
ния народных представите-
лей города Харбина Линь Янь-
цю в ходе встречи отметила, 
что провинция Хэйлунцзян — 
ключевой регион Китайской 
Народной Республики в во-
просе сотрудничества с Рос-
сией.
— Город Харбин как админи-
стративный центр провинции 
обладает уникальными преи-
муществами в виде географи-
ческого положения, ресурсно-
го потенциала и других осо-
бенностей. Сегодня наш город 

активно претворяет в жизнь 
договоренности, достигнутые 
лидерами двух наших стран, — 
сказала Линь Яньцю.
В ходе встречи Алексей Ша-
пошников пригласил делега-
цию Собрания народных 
представителей Харбина при-
нять участие в Международ-
ном муниципальном форуме 
БРИКС, который пройдет осе-
нью этого года в Санкт-Петер-
бурге. 
Линь Яньцю в свою очередь 
подчеркнула, что дружеские 
отношения и сотрудничество 
между Москвой и Харбином 
помогут внести «новый им-
пульс развития и партнерства 
в отношения между Китай-
ской Народной Республикой 
и Россией». 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Делегацию Харбина пригласили 
на муниципальный форум

2 июля. Председатель Мосгордумы Алексей Шапошников передал заместителю председателя 
постоянного комитета Собрания народных представителей Харбина Линь Яньцю памятную 
картину с изображением исторического здания столичного парламента

Расширяем 
сотрудничество 
с Востоком
В столице прошла встре-
ча представителей пра-
вительства Москвы 
и Султаната Омана, по-
священная развитию со-
трудничества в области 
градостроительства. 
В ходе переговоров мо-
сковская сторона пред-
ставила достижения 
города в сферах город-
ского планирования, 
раз вития транспортной 
инфраструктуры и внед-
рения концепции умно-
го города. Особый ин-
терес Омана вызвал 
столичный проект 
«Цифровой двойник» — 
цифровая модель Мо-
сквы, которая позволяет 
повысить эффективность 
управления городской 
средой.
■
Сербия отметит 
Дни нашей столицы
В столице Сербии про-
шла встреча председате-
ля скупщины Белграда 
Николы Никодиевича 
с делегацией правитель-
ства Москвы во главе 
с руководителем Депар-
тамента внешнеэкономи-
ческих и международ-
ных связей Москвы 
Сергеем Череминым. 
Стороны обсудили пер-
спективы возобновления 
двустороннего сотрудни-
чества и подготовку но-
вого долгосрочного со-
глашения между двумя 
столицами. Одной 
из ключевых инициатив 
станет проведение 
«Дней Москвы» в Бел-
граде — в ответ на ус-
пеш но реализованные 
ранее «Дни Белграда» 
в российской столице.

МОСКВА 
МЕЖДУ
НАРОДНАЯ

МГУ и датский проект About 
a Hero, сценарий для которого 
написал искусственный ин-
теллект.
Как отметил ректор Москов-
ского государственного уни-
верситета имени Михаила 
Ломоносова академик Виктор 
Садовничий, этот проект по-
казал, как российские науч-
ные достижения могут рабо-
тать на благо всего мира.
— Сегодня страны БРИКС+ 
совместно строят общее буду-
щее на основе принципов 
равноправия, взаимного ува-
жения, открытости и поиска 
баланса интересов. Именно 
эти ценности мы закладыва-
ем в фундамент создающейся 
усилиями наших ведущих 

университетов и научных ин-
ститутов платформы совмест-
ной просветительской рабо-
ты, — подчеркнул Виктор Са-
довничий. 
Он также добавил, что на не-
деле науки обсудили создание 
общей базы научных данных 
БРИКС — инициативу, пред-
ложенную при российском 
председательстве.
Посетители фестиваля смог-
ли не только понаблюдать, но 
и самостоятельно поучаство-
вать в захватывающих хими-
ческих и физических экспе-
риментах, демонстрирую-
щих удивительные свойства 
веществ. На выставке инно-
вационных технологий были 
представлены последние раз-

работки в сфере наномате-
риалов с уникальными свой-
ствами, прорывные био-
технологические решения 
и перспективные образцы 
робототехники.
В лекционной программе ос-
вещались актуальные темы — 
от квантовых технологий 
и искусственного интеллекта 
до генной инженерии. Особое 
внимание привлекли высту-
пления экспертов МГУ: Алек-
сей Тарасов детально разо-
брал принципы работы новых 
фотоактивных материалов 
для солнечных батарей следу-
ющего поколения, а Валенти-
на Уточникова рассказала 
о бионических технологиях, 
имитирующих природные 

световые явления, и их прак-
тическом применении в ме-
дицине и технике.
Особое место в программе за-
няла встреча с космонавтами, 
которые подробно рассказали 
обо всех этапах подготовки 
к полетам — от базовых тре-
нировок до работы в условиях 
невесомости. 
Завершился вечер уникаль-
ной возможностью понаблю-
дать за ночным небом Южно-
го полушария в телескоп. Под 
руководством опытных астро-
номов планетария гости смог-
ли самостоятельно рассмо-
треть яркие созвездия и даль-
ние планеты.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

6 июля. Российский космонавт Олег Новицкий вместе с супругой Мариной Василевской, ставшей первой женщиной-космонавтом Белоруссии, демонстрируют 
химические опыты на фестивале NAUKA 0+ в Рио-де-Жанейро, проходящем в рамках Открытой недели науки БРИКС+

Китайская Народная 
Республика последние го-
ды твердо удерживает 
первое место по объему 
внешнеторгового оборо-
та среди зарубежных 
стран — партнеров Мо-
сквы. Объем торговли 
между Россией и Китаем 
в 2024 году составил ре-
кордные 250 миллиардов 
долларов США, из кото-
рых около 105 миллиар-
дов долларов составляет 
товарооборот между за-
регистрированными в Мо-
скве организациям и парт-
нерами из Китайской 
Народной Республики. 
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Артисты столичного театра 
выступили в Курске
Театр «На Покровке» побы-
вал с гастролями в Курске, 
продолжая патриотическую 
инициативу «На пути к Побе-
де». Корреспондент «ВМ» 
пообщалась с артистами.

К 80-летию Победы в Вели-
кой Отечественной войне те-
атр «На Покровке» подгото-
вил специальную программу, 
в которую входили спектакли 
о тех, кто принес нам победу. 
Продолжая программу, арти-
сты отправились на гастроли 
в Курскую область. Они пред-
ставили спектакль «Конек- 
горбунок», ориентированный 
на детскую аудиторию, семьи 
и военно служащих, участвую-
щих в специальной военной 
операции. Сперва представ-
ления прошли в Курчатове, 
а затем спектакль был пока-
зан в Курском театре кукол.
— Это были не обычные га-
строли, и я очень благодарен 
судьбе за то, что мы смогли 
приехать в Курскую область 
и встретиться с людьми, кото-
рые там живут, — поделился 
впечатлениями актер театра 
«На Покровке» Евгений Бул-
даков. — Самое большое впе-
чатление у меня было от ис-
кренних зрительских глаз и от 
слов, которые нам говорили. 
Он также отметил, что прием 
был очень хороший и не было 
проблем с безопасностью.
— Многие зрители подходили 
к нам после поклонов и гово-
рили: «Спасибо вам за добро-

ту, нам так ее здесь не хвата-
ет», — отметил Евгений.
Он рассказал, что спектакль 
ставился специально так, что-
бы в нем звучала тема добра 
и смекалки.
— Я думаю, что такие качества 
как раз и характеризуют наше-
го русского человека, который 
способен на все. Я был в Курске 
более 30 лет назад и в эту по-
ездку ожидал увидеть полупу-
стой город, но все было совсем 
не так! О том, что это город, 
который находится рядом с зо-
ной военных действий, напо-
минали только бомбоубежи-
ща и сирены, которые говори-
ли об опасности БПЛА. Я пом-
ню, что после десяти часов 
вечера мы возвращались из 

театра и увидели, что город 
живет на полную. Работают 
рестораны, люди улыбаются 
и катаются на электросамока-
тах, — отметил Булдаков.
После гастролей врио губер-
натора курской области Алек-
сандр Хинштейн вручил ко-
манде театра в торжествен-
ной обстановке благодар-
ственное письмо, в котором 
упомянул, что инициатива 
театра приехать в зону воен-
ных действий стала огром-
ным вкладом в поддержку 
участников СВО, их семей 
и жителей, эвакуированных 
из Курской области.
— Мне лично очень понрави-
лась встреча с Александром 
Хинштейном. Я считаю, что 
горожанам очень повезло, что 
такой честный человек всту-
пил в должность врио губер-
натора региона. Его глаза 
и действия говорят о том, что 
ему небезразлична судьба жи-
телей Курской области, — до-
полнил Евгений.
Кроме того, театр «На По-
кровке» вскоре примет но-
вый руководящий состав, 
благодаря победе в конкурсе 
«Таланты». Таким образом, 
актер и режиссер Дмитрий 
Бикбаев станет художествен-
ным руководителем театра, а
бывший начальник отдела га-
стролей театра «Новая опе-
ра» Алексей Родин займет 
должность директора театра. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

КОНСТАНТИН РУДЬЕВ
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, 
ИСТОРИКРЕКОНСТРУКТОР

В зону СВО приезжают многие 
театры с гастролями. Некото-
рые артисты ездят непосред-
ственно к бойцам. Такие спек-
такли и концерты помогают 
бойцам немного переклю-
читься, вспомнить о том, ради 
чего они защищают нашу 
Родину, а также о том, что 
на гражданке их ждут и любят. 
Я часто слышу от бойцов, 
что разные спектакли и музы-
кальные концерты придают 
сил для будущих сражений. 
Военные очень благодарны.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Внимание и быстрая 
реакция уберегли 
от дронов
Гвардии старший сержант 
Дмитрий Шевелев (1) был 
на дежурстве и вел воз-
душное наблюдение — 
прикрывал огневую пози-
цию батареи от беспилот-
ных летательных аппаратов 
(БПЛА) противника. В один 
момент Дмитрий услышал 
характерный шум дронов 
и быстро определил их на-
правление полета. 
Видимость была плохая, 
но, несмотря на это, стар-
ший сержант уничтожил 
БПЛА противника штатным 
оружием, тем самым не дав 
им сбросить боеприпасы 
на сослуживцев. 
Бдительность и быстрая ре-
акция Дмитрия Шевелева 
помогли ему защитить свою 
батарею. Это позволило им 
выполнять свою боевую за-
дачу — поддерживать ог-
нем наступающие россий-
ские подразделения.

Доставил помощь, 
устранив противника 
Рядовой Эдуард Ус (2)
передавал продовольствие 
и боеприпасы военнослу-
жащим на передовых пози-
циях важного тактического 
направления. На участке, 
близком к линии соприкос-
новения нашей и враже-
ской армий, Эдуард увидел 
в небе FPV-дрон противни-
ка. Не мешкая, он взял 
штатное стрелковое ору-
жие и уничтожил воздуш-
ную цель. В результате его 
группа успешно доставила 
продовольствие и боепри-
пасы нашим военным. 

Так, благодаря смелости 
и решительности рядово-
го Эдуарда Уса личный 
состав на передовых 
позициях получил все 
необходимое, что позво-
лило ему эффективно вы-
полнять поставленные бо-
евые задачи. Решимости, 
напористости и боевому 
опыту участников специ-
альной военной опера-
ции дают самую высокую 
оценку в Минобороны 
России, подразделениях 
милиции Донецкой и Лу-
ганской народных респу-
блик. Наши военные слу-
жат не ради похвал и на-
град, а ради мирного неба 
над головой.
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

ФОТОФАКТ

7 июля. Военнослужащий группировки войск «Центр» наблюдает за позициями ВСУ, куда при 
помощи РСЗО «Ураган» были заброшены агитационные листовки о добровольной сдаче в плен 
на красноармейском направлении в зоне проведения специальной военной операции. Это новая 
тактика ВС РФ при штурме украинских позиций — так вэсэушникам дают шанс на выживание. 
Если же после «залистовывания» никто не выходит, то против врага применяются все силы.

Освободили новые территории
Группировка войск «Север» освободила населенный 
пункт Бессаловка Сумской области, а группировка войск 
«Центр» освободила пункт Дачное Днепропетровской об-
ласти, сообщили в Минобороны РФ. Помимо этого, наша 
армия поразила формирования шести механизированных, 
воздушно-десантных, десантно-штурмовых бригад, бри-
гады беспилотных систем и двух штурмовых полков ВСУ. 
Потери украинских вооруженных формирований состави-
ли свыше 440 человек.
■
Военные получат официальный статус
Участники спецоперации, выполнявшие задачи на терри-
ториях ДНР и ЛНР, а также Херсонской и Запорожской об-
ластей с момента вхождения регионов в состав России, 
получат статус ветеранов боевых действий. Соответствую-
щий закон подписал президент РФ Владимир Путин. Мера 
касается тех, кто отработал на данных территориях в об-
щей сложности не менее шести месяцев либо был отко-
мандирован досрочно по уважительным причинам.
Статус ветерана также получат военнослужащие форми-
рований МЧС, которые в ходе проведения спецоперации 
искали, обезвреживали и уничтожали взрывоопасные 
предметы.
■
Помогают ветеранам найти работу
По поручению врио губернатора Курской области Алек-
сандра Хинштейна подготовлен проект закона, по которо-
му предприятия региона обязаны выделять квоты для тру-
доустройства участникам спецоперации.
— На этой неделе направим документ в Курскую област-
ную думу. 23 июля проведем ярмарку вакансий для участ-
ников СВО и членов их семей, — сообщил Александр Хин-
штейн.
■
Выслеживают и ликвидируют противника 
Начальник расчета БПЛА 810-й гвардейской бригады 
морской пехоты с позывным «Ямата» рассказал о слежке 
с неба за противником, видео опубликовали МО РФ.
— Мы контролируем леса от захода противника. Абсолют-
но вся вражеская техника уничтожается сразу на подхо-
дах нашими БПЛА. Летаем по две-три «птицы» и сменяем 
друг друга, когда нужно, — рассказал «Ямата».
■
Министр иностранных дел назвал условия, 
при которых возможно разрешение конфликта
Урегулирование конфликта вокруг Украины возможно 
при устранении его первопричин. Нужно ликвидировать 
угрозы безопасности России и добиться международного 
признания новых регионов РФ, об этом заявил глава Ми-
нистерства иностранных дел РФ Сергей Лавров.
— Не менее важно добиться соблюдения прав человека 
на территориях, остающихся под контролем киевского ре-
жима, который после 2014 года истребляет все, что связа-
но с Россией, русскими и русскоязычными людьми, — от-
метил Лавров.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИДвойное гражданство обернулось двойными 
проблемами на исторической родине
Гражданин Узбекистана 
и России на своей историче-
ской родине получил срок 
за заключение контракта 
с Вооруженными силами РФ. 

Житель Ромитанского района 
Бухарской области Узбекиста-
на в 2018 году приехал в Рос-
сию на заработки. Со време-
нем получил гражданство, но 
от узбекского паспорта не от-
казался. А летом 2024 года 
мужчина подписал контракт 
с ВС РФ и отправился в зону 
проведения СВО. Там он полу-
чил ранение и попал в госпи-
таль. Через несколько меся-
цев его признали непригод-
ным к службе. Зимой он вер-
нулся на малую родину по 
старому паспорту. 

Во время досмотра докумен-
тов в аэропорту правоохрани-
тели внимательно изучили 
телефон мужчины, где обна-
ружили фотографии из зоны 
боевых действий. Участника 
спецоперации арестовали, 
и позже суд признал солдата 
виновным по статье о наем-
ничестве и назначил наказа-
ние в виде пяти лет лишения 
свободы. 
По словам члена Ассоциации 
юристов России, капитана за-
паса ВС РФ Ивана Курбакова, 
с самого начала СВО страны 
СНГ и ОДКБ «практикуют» об-
винения в наемничестве и по-
ступлении на военную службу 
РФ, что создает опасные пре-
цеденты сепаратной полити-
ки внутри военно-политиче-

ского блока. Наличие россий-
ского гражданства теоретиче-
ски позволяет обратиться 
в консульство РФ, но экстра-
диция — выдача лица — мало-
вероятна.
— Знал ли мужчина о неза-
конности участия в военных 
действиях согласно законам 
Узбекистана? Ведь незнание 
не освобождает от ответ-
ственности, но смягчает ви-
ну, — говорит Иван Курба-
ков. — Также нужно пони-
мать, учитывались ли такие 
обстоятельства, как ранение, 
признание непригодным. Не-
обходим тщательный анализ 
дела для оценки перспектив 
обжалования.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Громкое дело

Четверо 
арестованы 
за шпионаж

Сотрудники спецслужб за-
держали четырех граждан, 
осуществлявших по заданию 
украинских кураторов раз-
ведку, фото— и видеосъемку 
объектов транспортной 
и энергетической инфра-
структуры. Об этом сообщили 
в Центре общественных свя-
зей (ЦОС) ФСБ РФ. 

Спецслужбы совместно с МВД 
России задержали в Челябин-
ской, Ивановской и Тульской 
областях четырех россиян 
1992, 2001 и 2004 годов рож-
дения. Преступники помимо 
разведки данных подожгли 
автомобили сотрудников 
правоохранительных орга-
нов и повредили опоры высо-
ковольтной линии электро-
передачи.
В ходе допросов задержанные 
пояснили, что они по указке 
телефонных мошенников пе-
ревели на «безопасные счета» 
от 250 тысяч до 1,5 миллиона 
рублей, после чего с ними че-
рез мессенджеры связались 
якобы сотрудники правоохра-
нительных органов и, угро-
жая привлечением к уголов-
ной ответственности за фи-
нансирование Вооруженных 
сил Украины, склонили к со-
вершению преступлений под 
предлогом участия в провер-
ке антитеррористической за-
щищенности объектов.
— Теперь злоумышленникам 
грозит до 20 лет лишения сво-
боды, — сообщили в ЦОС. 
Также в ФСБ напомнили, что 
в последнее время спецслужбы 
Украины ведут активную ра-
боту в социальных сетях с це-
лью вовлечения россиян для 
участия в тяжких преступле-
ниях на территории России.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

В олонтеры органи-
зации работают 
в небольшом цеху 
на окраине столи-
цы. У входа в по-

мещение установлен стеллаж, 
который завален уже упа-
кованными медицинскими 
шинами, складными носилка-
ми и многим другим. На сте-

нах висят благодарственные 
письма от различных подраз-
делений, которые сейчас бо-
рются с националистами, 
а также пластиковые волоку-
ши. Их делают из переплав-
ленных крышечек от бутылок.
— Все, что передаем на фронт, 
наши ребята сделали вруч-
ную, — говорит руководитель 
организации «Руки Добра» 
Наталья Прахова. — Бойцы 
даже иногда путают наши по-
ставки с теми, что передает 
Минобороны. 
За три года «Руки Добра» от-
правили на фронт более 300 
тысяч различных предметов.
— И до сих пор самое груст-
ное, что появляются подраз-
деления, где у ребят не хвата-
ет медицинского оснаще-
ния, — держа в руках сумку 
с тканевыми носилками, рас-
сказывает Прахова. — Мно-
гие обходятся по старинке — 
пользуются тем, чем могут.
По всему периметру цеха на 
столах установлены швейные 

машинки, рядом с ними все 
как положено — нитки и дру-
гие атрибуты, необходимые 
для создания носилок, сумок, 
турникетов (жгутов) и много 
другого. В центре цеха уста-
новлен стол, на котором ле-
жит несколько больших поло-
тен ткани. Они впоследствии 
будут разрезаны на куски 
и использованы для создания 
самых разных вещей. Помимо 
этого, на стенах висят специ-
альные практические мето-
дички, например, по изготов-
лению турникетов.
— За основу наших турнике-
тов были взяты американские 
аналоги, которые поставля-
ются армии стран Запада, — 
объясняет Наталья. — Поми-
мо этого, мы изучили те жгу-
ты, которыми пользуются на-
ши военные не первый год.
«Руки Добра» работают со-
вместно с другими организа-
циями. Зачастую доброволь-
цы собирают помощь общими 
усилиями и вот уже более двух 

лет готовят несколько грузов 
в неделю. Всю гуманитарку 
они отгружают на единый 
склад в Новогирееве, откуда 
ежедневно проходят отправки 
грузов. 
— Приезжают и военные ма-
шины, зачастую прямо из зо-
ны проведения спецопера-
ции, а также гражданский 
транспорт, который отвозит 
гуманитарку, — отмечает 
Прахова. — Бывает и до деся-
ти отгрузок за день.
Недавно волонтеры «Руки До-
бра» начали делать минные 
таблички. В освобожденных 
населенных пунктах благода-
ря им легче ориентироваться 
и понимать, куда стоит идти, 
а куда нет. 
— То, что остается после про-
изводства других вещей, мы не 
выкидываем, а пытаемся ис-
пользовать по максимуму, — 
отмечает Наталья. — Благода-
ря таким опознавательным 
знакам люди будут знать, где 
точно лежит множество мин. 

Участникам спецоперации 
помогают и дети. Они вместе 
со взрослыми волонтерами 
из «Рук Добра» занимаются 
пошивом одежды и других 
вещей.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ 
a.kozyrev@vmdaily.ru

Швейный батальон 
помогает боевому

Волонтеры из ор-
ганизации «Руки 
Добра» более двух 
лет помогают 
бойцам на фрон-
те и в военных го-
спиталях. Недав-
но они отправили 
очередную пар-
тию груза. 

4 июля. Руководитель волонтерской организации «Руки Добра» Наталья Прахова со специальными тканевыми носилками, которые активно используются участниками 
спецоперации на различных направлениях. ФОТО: АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ

cVои люди

НУРЛАН АБДРАШИТОВ
ПОЛИТОЛОГ

Сборы гуманитарки стали не-
отъемлемой частью жизни 
многих наших жителей. Это 
продукты, теплая одежда, ге-
нераторы, а также медикамен-
ты — то, что реально нужно. 
Особенно в зимние месяцы, 
когда в некоторых городах пе-
ребои с электричеством, когда 
школы и больницы держатся 
буквально на дизелях из ре-
гиональных поставок. Здесь 
нет никакой политики — про-
сто факт: если бы не помощь, 
было бы гораздо хуже.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

1

2

29 июня. Артисты «Театра на Покровке» Юлия Гусева и Евгений Булдаков играют в спектакле 
«Конек-горбунок» в Курской области
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Ф естиваль «Теа-
тральный буль-
вар», ставший 
заметной твор-
ческой состав-

ляющей проекта «Лето в Мо-
скве», привлекает публику на 
центральные улицы города. 
Артисты из столицы и других 
городов стремятся завоевать 
сердца зрителей, представляя 
уникальные постановки, ори-
ентированные на самую раз-
ную аудиторию — от самых 
маленьких до горожан и тури-
стов преклонных лет. 
— Москва очень привлека-
тельна и притягательна! — 
признался артист «Студии 33» 
из Санкт-Петербурга Свято-
слав Даниленко. На Цветном 
бульваре этот творческий кол-
лектив представил постанов-
ку «Любовь из одуванчиков». 
В центре внимания прекрас-
ная роза — настоящая короле-
ва сада. За ее внимание идет 
борьба других представите-
лей флоры — мексиканских 
кактусов и простого одуван-
чика. Страсти на сцене разго-
раются нешуточные! Тем бо-
лее что за руку, то есть за лепе-
сток, красной розы сражаются 
очень колючие кавалеры. 
— Мы полюбили зрителей, 
представив еще и другую по-

становку — «Сладкое коро-
левство», — добавил Свято-
слав Даниленко. — В пред-
ставлении оживают конфеты 
и десерты, среди которых есть 
свои злодеи — все как в любой 
сказке. Так, Лакрица точно за-
хочет испортить другим 
праздник.
Но на помощь добрым героям 
приходят зрители. Ребята 
с удовольствием защищают 
и розу, и сладости. А посмо-
трев один спектакль, упраши-
вают родителей остаться и на 
следующие. 
Расписание на «Театральном 
бульваре» очень плотное. 
К примеру, на сцене на Чисто-
прудном бульваре сегодня 

в 19 часов состоится дискус-
сия, посвященная уличному 
театру и театру для детей. 
В ней примут участие режис-
серы Иван Пачин, Дмитрий 
Крестьянкин, директор Ар-
хангельского молодежного 
театра Анастасия Малевин-
ская, директор и создатель 
«Театрального проекта 27» 
Наталия Сергеевская. Завтра 
же здесь, в 20 часов, «Театраль-
ный проект 27» представит 
спектакль «Умеешь ли ты сви-
стеть, Йоханна?» Дети на этом 
спектакле зачарованно наб-
людают за актером, который 
не рассказывает им сказку, 
а делится историей о жизни 
и любви.

В среду в амфитеатре в музей-
ном парке «Политех» для ре-
бят пройдет спектакль «Дядя 
Степа на каникулах».
А в амфитеатре на Покров-
ском бульваре Подольский 
драматический театр PDK 
Drama представит свою вер-
сию спектакля «Евгений Оне-
гин». По сюжету студенты от-
правляются на экскурсию по 
пушкинским местам и… ста-
новятся действующими лица-
ми его романа.
Новая для фестиваля площад-
ка — на Патриарших прудах — 
тоже ждет своих зрителей. Она 
заработала неделю назад. Про-
грамма здесь акцентирова-
на на редком, уникальном теа-

тральном формате, где камер-
ные представления предпо-
лагают контакт артистов 
и зрителей и включает в себя 
небольшие постановки, моно-
спектакли, поэтические чте-
ния и творческие встречи.
Есть место на «Театральном 
бульваре» и новичкам сцены. 
К примеру, клоун Вячеслав 
Сорокин только учится взаи-
модействовать с публикой. 
Но его добрая улыбка и мыль-
ные пузыри привлекают и де-
тей, и взрослых, гуляющих по 
Цветному бульвару.
— Это потрясающее про-
странство! — считает артист. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Уличные спектакли привлекают 
зрителей интерактивом
На бульварах ки-
пит культурная 
жизнь. Выступа-
ют цирковые ар-
тисты, проходят 
лекции, джазо-
вые концерты, 
спектакли для де-
тей и взрослых. 
«ВМ» посетила не-
которые площад-
ки и ознакоми-
лась с афишей 
ближайших дней. 

6 июля. Артисты театра высокой импровизации «Студия 33» из Санкт-Петербурга представляют спектакль «Любовь из одуванчиков». ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Лето в Москве

Экс-министр транспорта ушел 
из жизни после отставки

Юные спортсмены покорили 
большую арену 

Вчера был отправлен в от-
ставку министр транспорта 
РФ Роман Старовойт. Позже, 
по сообщениям Следствен-
ного комитета РФ, он был 
найден мертвым в Одинцово.

Тело Романа Старовойта с ог-
нестрельным ранением было 
обнаружено в его автомоби-
ле. При нем был наградной 
пистолет системы Макарова. 
Смерть Старовойта подтвер-
дил Следственный комитет 
России. Ведомство устанавли-
вает обстоятельства гибели 
экс-министра. 
На должность министра Ро-
ман Старовойт был назначен 
в мае 2024 года, а до этого он 
занимал пост губернатора 
Курской области.
Врио главы Минтранса еще до 
смерти Старовойта был на-
значен Андрей Никитин. 
В феврале 2025-го он стал 
замминистра транспорта, ку-
рировал цифровую транс-
формацию, деятельность по 
информатизации и автома-
тизации транспортного ком-
плекса РФ. 

Председатель комитета Мо-
сковской торгово-промыш-
ленной палаты по вопросам 
развития устойчивых транс-
портных систем и президент 
Общенациональной ассоциа-
ции автомототуризма и кара-
ванинга Сергей Лобарев рас-
сказал «ВМ», что Минтранс — 
ключевое ведомство по реа-
лизации многих поручений 
президента РФ, в том числе 
в сфере автотуризма, про-
грамму развития которого 
в прошлом году Владимир Пу-
тин рекомендовал утвердить 
главам регионов.
— Водители авто, мотоци-
клов, владельцы автодо-
мов ждут надлежащего разви-
тия автомаршрутов, в том 
числе федеральных. На мно-
гих трассах наблюдается не-
хватка инфраструктуры, — 
добавил Лобарев. — Ассоциа-
ция надеется, что Никитин 
увидит в поручениях прези-
дента и концепции автотуриз-
ма новый вектор работы ми-
нистерства.
ДАРЬЯ РОСТОВА
d.rostova@vm.ru

В минувшее воскресенье 
прошли итоговые соревнова-
ния по художественной гим-
настике для девушек с син-
дромом Дауна. Это отчетное 
мероприятие стало кульми-
нацией первых в России спе-
циализированных учебно-
тренировочных сборов. 

В проекте приняли участие 
девушки в возрасте от 8 до 
22 лет из столицы и Подмос-
ковья, Санкт-Петербурга, Са-
марской, Рязанской и Во-
логодской областей. Сборы 
прошли в начале июля на базе 
спортивной школы в Реутове. 
В рамках мероприятия состоя-
лись открытые тренировки, 
соревнования и награждения. 
Программу создавали таким 
образом, чтобы учитывать ин-
дивидуальные особенности 
каждой участницы. 
Под руководством заслужен-
ного мастера спорта России, 
многократной чемпионки 
мира и Европы Анастасии Та-

таревой участницы освоили 
комплексную программу. 
В нее входит общая физиче-
ская подготовка, где развива-
ют ловкость, координацию, 
выносливость, а также научи-
ли основам хореографии. 
В последний день мероприя-
тия юные спортсменки посе-
тили Москву, где вышли на 
большую сцену во Дворце 
Ирины Винер и показали все, 
чему научились. 
— На главной арене юные 
гимнастки продемонстриро-
вали все: силу, артистизм 
и невероятную веру в себя! — 
говорит тренер по художе-
ственной гимнастике Ирина 
Винер. — Я смотрела на 
юных гимнасток, и мое сердце 
наполнялось восхищением. 
Они продемонстрировали це-
леустремленность, старание 
и любовь к художественной 
гимнастике, что просто не-
возможно передать словами! 
МАРИЯ ШТОГРИНА 
m.shtogrina@vm.ru

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН
МИНИСТР СТОЛИЧНОГО 
ПРАВИТЕЛЬСТВА, РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА КУЛЬТУРЫ МОСКВЫ

Театр, который не ограничи-
вается сценой, и посетители, 
которые в любой момент могут 
оказаться героями, — одна 
из особенностей нашего фе-
стиваля. Впереди много улич-
ных спектаклей, театрализо-
ванных шоу, экспериментов, 
импровизаций, чтений и ма-
стер-классов — теперь это са-
мый продолжительный фести-
валь в мире. На бульварах 
и сценах выступают ведущие 
коллективы со всей страны. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Во внутреннем дворе Музея 
Москвы прошло открытие 
фотовыставки, посвященной 
городским гидам. «ВМ» по-
бывала на мероприятии и по-
общалась с участниками. 

Организатором выставки вы-
ступил столичный Комитет по 
туризму. Главная цель экспо-
зиции — уделить внимание 
профессии гида-экскурсовода 
и рассказать горожанам о ее 
значимости, ведь именно эти 
люди показывают столицу 
с новых ракурсов горожанам 
и путешественникам. 
Стать героиней выставки для 
экскурсовода Ольги Брезги-
ной стало приятной неожи-
данностью.
— Я работаю гидом 12 лет. 
Для меня это удивительная 
профессия, благодаря кото-
рой я и сама каждый день 
узнаю что-то новое. Я специ-
ализируюсь на роде Романо-
вых, а если быть точнее — 
рассказываю о судьбах жен-

щин из этого рода, провожу 
гостей по местам, связанным 
с ними, — поясняет она.
Яркие стенды с фотография-
ми экскурсоводов и их люби-
мыми маршрутами привлека-
ют внимание посетителей 
музея. А некоторые из них не 

упустили представившейся 
возможности непосредствен-
но пообщаться с героями экс-
позиции.
— Выставка интересная. 
Я живу в Москве всю жизнь, 
и, если честно, даже меня за-
интересовали некоторые экс-

курсии — с опытным гидом 
по-другому видишь даже свой 
родной город, — добавляет 
москвичка Наталья Ильина.
Выставка продлится до 31 ав-
густа.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Во Всероссийской государ-
ственной библиотеке ино-
странной литературы отме-
тили 125-летие со дня рож-
дения ее основательницы 
и первого директора — Мар-
гариты Ивановны Рудомино.

Фонд будущей «Иностранки» 
Маргарита, которой на тот 
момент был 21 год, начала 
формировать в период, когда 
в молодой советской стране 
возникла необходимость изу-
чать иностранные языки, рас-
сказывает генеральный ди-
ректор Библиотеки иностран-
ной литературы Марина Заха-
ренко.
— Это был тогда основной по-
сыл нашей библиотеки. Он 
актуален и сегодня: мы прово-
дим занятия и лекции, где лю-
ди могут изучать языки, — от-
мечает Захаренко. — Сегодня 
еще один важнейший вектор 
нашей деятельности — разви-
тие межкультурной коммуни-
кации. 

Читатели знакомятся с куль-
турой разных народов, а ино-
странные гости узнают боль-
ше о нашем.
— Маргарита Ивановна под-
держивала теплые отношения 
с сотрудниками даже после 
выхода на пенсию: она очень 

хорошо всех помнила и ис-
кренне интересовалась дела-
ми в библиотеке, — делится 
воспоминаниями главный 
библиограф Центра детской 
книги и детских программ 
Биб лиотеки иностранной ли-
тературы Ольга Мяэотс, кото-

рая была лично знакома с ос-
новательницей.
А сегодня сотрудники библио-
теки поддерживают теплые 
отношения с семьей Маргари-
ты Ивановны Рудомино.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Выставку посвятили экскурсоводам Развивают межкультурные отношения

5 июля. Аттестованный гид Ольга Брезгина стала одной 
из героинь фотовыставки. Она работает в этой сфере 12 лет

2 июля. Гендиректор Библиотеки иностранной литературы 
Марина Захаренко готовится к мероприятию, посвященному 
юбилею Маргариты Рудомино. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

АЛЕКСАНДР ЧЕРНОВ
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ 
ПО КООРДИНАЦИИ ТУРИСТСКО
ЭКСКУРСИОННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
АНО ПРОЕКТНЫЙ ОФИС ПО РАЗВИТИЮ 
ТУРИЗМА И ГОСТЕПРИИМСТВА 
МОСКВЫ

Благодаря гидам мы видим 
Москву во всей ее красоте 
и разнообразии. Город очень 
высоко ценит их профессио-
нализм, знания, энергию и лю-
бовь к делу. Мостуризм под-
держивает экскурсионное со-
общество, объединяет его 
и содействует в повышении 
качества экскурсионных услуг 
в столице. В городе аттестова-
ны более 1,5 тысячи гидов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Первыми экземплярами 
«Иностранки» стали не-
мецкие книги, которые 
Маргарита Рудомино при-
везла из Саратова в Мо-
скву. Здесь девушка 
убеждала деятелей куль-
туры, что нужно создать 
библиотеку иностранной 
литературы, и начала фор-
мировать ее фонды. Труды 
Маргариты увенчались 
успехом: под ее руковод-
ством «Иностранка» от-
крылась в 1922 году.

СПРАВКА
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возрасте. Просто если мы говорим о поколени-
ях постарше, общение происходило в офлайне: 
на улице, в школе, во дворе. Сейчас все то же 
самое, только в интернете. Но опасность в том, 
что сложно определить, взаимодействуешь ты 
с реальным человеком, или нет — даже владея 
нейросетями на базовом уровне, можно сгене-
рировать любое фото, голос, видеосообщение 
и так далее. В норме подросткам интересно об-
щаться со сверстниками, обсуждать общие ин-
тересы и так далее. Но также им обязательно 
необходим и близкий, важный и значимый 
взрослый — человек, к которому можно прийти 
за советом, кто поддержит, посочувствует, по-
жалеет. Мы приходим к одному простому во-
просу — доверяет ли подросток своим соб-
ственным родителям. Можно сколько угодно 
вспомнить ситуаций, где нехорошие дяденьки 
и тетеньки обманули подростка в соцсетях или 
еще где-то. Но корень проблемы в том, что в по-
исках близких и доверительных отношений, 
которые подросток не может выстроить с роди-
телями, он выстраивает их с кем-то в интерне-
те. Или же боится рассказать о странном пове-
дении онлайн-друга родителям, боясь наказа-
ния или осуждения. У взрослого человека хва-
тает жизненного опыта и уверенности в себе 
прекратить общение, отказать в чем-то, а у под-
ростка этого нет.
Ирина, а вы сталкивались с таким на практике?
Расскажу вам одну историю, которая стала для 
меня одной из самых болезненных, — как раз 
она связана с соцсетями и доверием. Это исто-
рия девочки, которая познакомилась с мальчи-
ком. Девочке четырнадцать лет, а «мальчи-
ку» — двадцать восемь. Девочка находилась 
в тотальном запрете на общение в соцсетях со 
стороны отца, но у нее был левый аккаунт. Она 
ходила с кнопочным телефоном, хотя у всех од-
ноклассников были смартфоны, но все равно 
нашла эту возможность. Стиль воспитания был 
авторитарный, и запреты касались не только 

интернета, но и косметики, одежды. Все это вы-
лилось в общение с незнакомым взрослым — он 
ее выслушивал, понимал, сочувствовал и стал 
подбивать на уход из дома. Искали мы ее доста-
точно долго. И в конце концов нашли, и у меня 
была возможность поговорить с этой девочкой. 
Оказалось, она прекрасно понимала, что ни 
к чему хорошему эта история не приведет, но ей 
было важно, чтобы ее просто слушали и давали 
ощущение, что ее понимают. Это как раз про то, 
о чем я говорила, — если ребенок не находит 
значимого взрослого в семье, он ищет его в ин-
тернете. Родительская забота заключается не 
в том, чтобы оценки в дневнике контролиро-
вать и ругать за губную помаду, а в умении вы-
слушать и поддержать, направить в возрасте, 
когда безумно много переживаний, сомнений, 
страхов и психика еще неокрепшая. Поэтому 
нужна поддержка, и когда ее не дали в семье, 
ребенок пошел искать вовне, прекрасно осоз-
навая, что ничего правильного в этом нет. Та-
кая поучительная история.
Ирина, вот сейчас очень много же деятелей 
культуры рассказывают о деятельности поиско-
виков... 
Конечно, такая работа имеет огромное значе-
ние не потому, что нам приятно, мол, нашу ра-
боту ценят. Гораздо важнее, что люди так о нас 
узнают, понимают, что могут обратиться за 
помощью. Например, документальная поста-
новка «Поиск продолжается» в Театре Маяков-
ского режиссера Димы Крестьянкина. После 
спектакля проходит беседа с инструкторами 
отряда о детской безопасности. Мы очень хо-
тим рассказать, как мы работаем и как пра-
вильно действовать, не растеряться, если ты 
потерялся, потому что самое страшное — па-
ника. Мы существуем для того, чтобы быстро 
помогать людям, враг любого поиска — это 
время, его нельзя терять, упускать. Именно по-
этому ценно, что сейчас о нас знают все боль-
ше и больше людей.
Вы замечаете, как меняется реакция людей 
на вашу работу? Что сейчас больше доверия, ак-
тивнее реакция на ориентировки, да и прохожие 
обращают внимание, если становятся свидетеля-
ми неоднозначных ситуаций? 
Да, благодаря СМИ, фильмам, спектаклям по-
исковое добровольчество в нашей стране стало 
известным. Намного быстрее люди обращают-

ся за помощью, охотнее репостят ориентиров-
ки, обращают внимание на пожилых бабушек, 
дедушек. Очень хорошая тенденция в части дет-
ской безопасности — прохожие активно реаги-
руют на случаи, если ребенок упирается, бры-
кается, кричит и не хочет идти. Как правило, 
взрослые уже не боятся подойти и проверить, 
кто с ребенком и знает ли он человека, который 
его куда-то уводит. Опять же проект «Островок 
безопасности» сыграл большую роль. В точках, 
о которых я уже сказала ранее, сотрудники зна-
ют порядок действий, а на плакатах есть теле-
фоны горячей линии. По ним специалисты Цен-
тра поиска пропавших людей занимаются по-
иском родных, при необходимости вызывают 
службы. 
Стоит писать детям бумажки с телефонами 
и адресами, вкладывая их в карманы? 
Это очень облегчает задачу поисковикам. Де-
тям нужно учить телефоны родителей наизусть. 
Для пожилых людей и людей с особенностями 
здоровья лучше делать нашивки на одежде. 
У нас есть проект «Браслет-амулет» — в силико-
новый браслет встраивается чип, на который 
записывается информация, считывающаяся 
любым смартфоном. Получить такой браслет 
можно, обратившись к нам или в Центр поиска 
пропавших людей. Это бесплатно, выдача про-
изводится по мере поступления заявок. 
В заключение не могу не спросить — почему 
для вас так важна именно работа с подростками?
У меня двое детей, старшему 21, а младшей 16. 
В их воспитании я пыталась избежать ошибок 
родителей ребят, которых мы искали. В этом 
смысле мне кажется, что поисковый отряд дал 
мне больше, чем я ему, научив меня. Видя чу-
жую беду, мы намного больше ценим своих 
близких и знаем, что бывает, если быть к ним 
недостаточно внимательными и чуткими, если 
отбирать телефон в наказание, все запрещать 
и так далее. Мы видим, как больно терять, 
и стараемся предотвратить это в своих семьях 
и спасти чужие тоже.

П
редседатель СК Алек-
сандр Бастрыкин за-
явил, что следовате-
лям удается спасти 
99,5 процента про-
павших детей. Очень 
часто в поисковых 
мероприятиях участ-
вуют и добровольцы. 

«Найден, жив!» — эти слова становятся завет-
ными для родителей, которые обнаружили, что 
их ребенок потерялся. Не менее важен такой 
результат и для волонтеров. Неравнодушные 
люди приходят на помощь мгновенно. По опы-
ту поисковиков, летом учащаются случаи, ког-
да дети теряются, и от того, какие действия 
предпринимаются в первые часы, зависит ис-
ход. Координатор отряда «ЛизаАлерт» Ирина 
Салтыковская (на фото) рассказала, какие ри-
ски возрастают в летний сезон, чему важно на-
учить детей и как искать тех, кто самовольно 
ушел из дома из-за конфликта с родителями. 
Ирина, какие причины пропаж учащаются в пе-
риод длинных каникул?
Увеличение пропаж наступает в природной 
среде из-за сезона грибов и ягод. В городской 
среде все категории пропавших круглый год 
примерно одинаковые. Но при этом подростки 
реже уходят из дома самостоятельно — отпада-
ют конфликты с родителями из-за успеваемо-
сти в образовательных учреждениях. 
Важно разделить возрастные группы. Если мы 
говорим о детях до 8–9 лет, то они чаще теряют-
ся во время совместных поездок за город или, 
например, в парках, многолюдных местах. 
В более старшем, подростковом возрасте вари-
антов больше, но, если мы говорим о самоволь-
ном уходе из дома, то тут сезонность роли не 
играет, такие случаи происходят в любое время 
года. 
К тому же летом многие семьи выезжают на 
пикники, ходят по грибы и ягоды. Риск заблу-
диться есть у человека любого возраста. Детей 
не стоит отпускать в лес с пожилыми родствен-
никами, и если это семейный поход, то обяза-
тельно нужно надевать яркую одежду, брать 
хорошо заряженные телефоны, перекус и воду. 
Любой поход в лес, не только семейный, требу-
ет соблюдения правил по одежде и набору ве-
щей с собой. Бывает, что люди теряются даже 
в знакомых местах. Наши специалисты регу-
лярно проводят беседы в школах, и родители 
могут обратиться к нам и попросить провести 
инструктаж по безопасности для класса. Мы 
стараемся больше уделять внимания профи-
лактике, потому что лучший поиск — тот, кото-
рого не было. 
Какие первые действия, если ребенок вовремя 
не пришел домой или не вышел на связь?
В первые полчаса мы обязательно звоним дру-
зьям, тренерам, педагогам и всем, кто может 
знать, где находится ребенок. Важно не стес-
няться и не бояться никого побеспокоить — 
к таким звонкам все относятся с пониманием. 
Если ничего выяснить не удается, то незамед-
лительно стоит обратиться в полицию. Заявле-
ние о пропаже несовершеннолетнего принима-
ется сразу. Это все равно придется сделать, по-
скольку ни один волонтерский отряд не зани-
мается поисками без зарегистрированного 
обращения в полицию. 
Если уверены, что человек потерялся в лесу, то 
нужно звонить в Службу спасения по экстрен-
ному номеру 112. Если поняли, что заблуди-
лись, то позвонить можно самим, и специали-
сты помогут найти дорогу. Также и в нашем 
отряде есть направление «Лес на связи», где 
координаторы и картографы помогают сори-
ентироваться или направляют поисковую 
группу для эвакуации.
Как происходит поиск? Волонтеры выезжают 
на местность и прочесывают квадраты? 
Совсем нет. Каждый поиск начинается с выяс-
нения вводных, с получения информации, 
и здесь нет разницы, кого и в какой среде мы 
ищем. Дальше принимаем решения, какие ме-
тоды работы будут наиболее эффективны. Каж-
дый случай анализируется координаторами 
индивидуально. Иногда мы выезжаем на поиск 
и прочесываем местность, а иногда помогаем 
удаленно, зависит от того, что мы выяснили 
о ситуации. У нас долгое обучение, и поэтому 
в отряде работают настоящие профессионалы-
поисковики. Прийти к нам может любой жела-
ющий старше 18 лет. 
Как координируются действия поискового отря-
да и работа полиции?
Мы всегда стараемся максимально взаимодей-
ствовать, держать связь, обмениваться инфор-
мацией.
А что делать человеку, к кому обратились за по-
мощью или он увидел потерявшегося ребенка? 
Сейчас действует совместный проект поиско-
вого отряда «ЛизаАлерт» и Центра поиска про-
павших людей «Островок безопасности». За 
помощью можно обратиться в любой сети «Пя-
терочка», «Вкусвилл» или «Перекресток», «Лу-
койл», а также в отделения «Сбербанка». В каж-
дом из них есть точки ожидания и объявления 
с нашими контактами — волонтеры инструкти-
руют по телефону или приезжают на место. 
Если родители понимают, что ребенок мог сам ре-
шить уйти из дома, порядок действий такой же? 

Да, поскольку даже в этом случае есть опас-
ность, что с ребенком произойдет какая-либо 
неприятность из-за недостатка жизненного 
опыта. Отмечу, что такие запросы поступают 
довольно часто, и у нас уже выработаны методы 
работы с абсолютным осознанием того, на-
сколько это трудная история с самой хрупкой 
возрастной категорией. Десять лет я занима-
юсь поиском именно таких подростков, потому 
что и сама в детстве уходила из дома, я пони-
маю, почему и как это происходит. 
Что самое важное в таких поисках?
Деликатность. Зачастую мы даже не распро-
страняем ориентировки и не придаем поиски 

огласке, чтобы не создать еще одну психологи-
ческую проблему для ребенка. Есть стереотип, 
что такое происходит только в маргинальных 
семьях, но на самом деле наоборот. С такой про-
блемой сталкиваются и благополучные родите-
ли, когда проявляют излишнюю строгость или 
гиперопеку — тогда подростки уходят из жела-
ния отстоять свои границы или от стыда, пото-
му что не могут признаться, что разбили теле-
фон или получили плохую оценку, боятся теле-
сного наказания и так далее.
Есть ли такие истории в вашей практике? 
Разумеется. Дети уходят из благополучных се-
мей в случае, когда вместо защиты знают, что 
последует наказание. Иногда это связано с учи-
телями, когда родители встают на сторону пе-
дагога и не верят ребенку. Чтобы доказать свою 
правоту, подросток уходит. 
Я хорошо помню одного юношу, который по до-
роге на тренировку разбил телефон, подарен-
ный родителями. Пока он стоял и переживал, то 
еще и на занятие опоздал — стало еще стыднее 
уже не только перед семьей, но и перед трене-
ром. И он просто пошел куда глаза глядят, бродил 
по городу, ругал себя, что растяпа, не сберег по-
дарок. Такое вот самобичевание и самокопание. 
Сталкивались ли вы с ситуацией, что ребенок 
уходил из дома под влиянием незнакомцев или 
сообществ из соцсетей?
Да, такие случаи встречаются. Потребность 
в общении — одна из ключевых в подростковом 

В поиске пропавших людей будут помогать прокатчики самокатов. Данные о том, когда и где пропавшие использовали арендованную технику, предоставят по запросу 
поисково-спасательных отрядов. О работе этих отрядов обозреватель «ВМ» поговорила с координатором добровольческого поискового отряда «ЛизаАлерт» 

Ириной Салтыковской и узнала, как обезопасить детей, что важно сделать в первые часы, когда ребенок не вышел на связь и как волонтеры ищут подростков. 

Волонтеры поисковых отрядов оперативно откликаются на все поступившие заявки

Найден, жив! 

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
Обозреватель 

Поисковый добровольческий отряд «ЛизаАлерт» появился в 2010 году, после исчезновения 
в Орехово-Зуеве четырехлетней Лизы Фомкиной. Девочка потерялась в лесу, когда гуляла 
с тетей. Спасти ее не успели. 15 октября 2010 года был основан поисково-спасательный от-
ряд «ЛизаАлерт», цель которого — защита права наших детей на безопасность и жизнь. 
Со временем волонтеров становилось все больше, и  добровольцы стали заниматься поис-
ком совершеннолетних граждан тоже. Сегодня отряд занимается дистанционными поиска-
ми и проводит широкомасштабные поисковые операции с привлечением сотен доброволь-
цев, специалистов, средств массовой информации и интернет-сообществ. В рядах движе-
ния — кинологи, конники, операторы БПЛА, картографы, связисты и просто неравнодушные 
люди без специальных и поисковых навыков.

СПРАВКА

Чтобы снизить риски и обезопасить ребенка, важно нау-
чить его следующему: 
■  Никуда не уходить с незнакомыми людьми. 
■  Если ребенка уводят незнакомые люди, нужно громко 
кричать: «Он чужой!» или «Я вас не знаю!» Фразы вро-
де «Пожар!» или «Помогите!» могут не сработать.

■  Всегда носить с собой телефон или подключить 
GPS-трекер.

■  Выучить наизусть телефонные номера родителей.
■  Сообщать родителям, куда и во сколько он уходит.
■  Если понял, что потерялся, нужно оставаться на месте 
и ждать помощи

■  Выучить правило трех «О»: остановись, оглядись, 
окрикни.

■  Если ребенок потерялся на улице, то попросить помо-
щи нужно у взрослых с детьми, лучше обращаться 
к женщинам. Если в торговом центре или обществен-
ном транспорте — к сотрудникам.

КСТАТИ

Сейчас люди стали 
отзывчивее и уже 
не боятся помогать, 
если становятся 
свидетелями 
странных ситуаций

26 апреля 2020 года. Кинолог Московской областной пожарно-спасательной службы Александра Герасимова и кинолог добровольческого поискового отряда «Лиза Алерт» Юрий Храмов с собаками Громом, Викингом и Мартой
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Н ачала соревно-
ваний мы ожи-
даем в бесед-
ке. Собрались 
больше 20 чело-

век разного возраста — от де-
тей до пенсионеров. Все 
участники оживленно болта-
ют друг с другом, ведь многие 
из них давно знакомы и вме-
сте ходят на мероприятия 
«Времени добра».
Организаторы предупрежда-
ют, что нам предстоит не про-
сто прогулка по парку. Нас 
ждут различные состязания, 
требующие ловкости, хоро-
шей координации, выносли-
вости и даже находчивости. 
Собравшихся это не пугает, 
им интересно, что приготови-
ли волонтеры. 
Наконец участников соревно-
ваний приглашают на первую 
«станцию» — разминочную. 
Волонтер Ксения Елисеева 
проводит зарядку на берегу 
пруда под зажигательную му-
зыку. Правда, некоторые 
участники отвлекаются от 
упражнений — их взгляд при-
влекают гуляющие у воды ут-
ки. Кажется, они тоже собра-
лись делать с нами зарядку.
Но разминка окончена, и мы 
отправляемся на следующую 

«станцию». На ней нам разда-
ют воздушные шарики. Зада-
ча — надуть их и лопнуть. 
Участники решительно при-
нимаются за дело. Внимание 
привлекает пожилая семей-
ная пара — Тамара Павлова 
и Игорь Петров. Их энер-
гичности могут позавидовать 
даже подростки.
— За участие в проектах «Вре-
мя добра» можно получить 
баллы и обменять их на при-
зы, — рассказывает Тама-
ра. — Но мы здесь не ради них. 
Это замечательно — прово-
дить вместе время на свежем 
воздухе. Тем более в хорошей 
компании.

Отправляемся на следующую 
«станцию». Мы поднимаемся 
по высокой лестнице в бесед-
ку, находящуюся на высоком 
холме, это само по 
себе испытание. 
Там мы участвуем 
в игре — нужно 
встать в круг и дви-
гаться, держа свое-
го соседа за опре-
деленную часть те-
ла. Например, ле-
вую коленку или правое ухо. 
Сначала из-за смеха не у всех 
получается, но в конце концов 
мы начинаем бодро двигаться 
по кругу по заданным пра-
вилам. 

Еще одна «станция» — авиа-
ционная. Участникам разда-
ют листки бумаги и просят 
сделать из них самолетики. 

Затем нужно от-
править их в полет, 
предварительно 
покружившись на 
месте несколько 
раз — проверка ве-
стибулярного ап-
парата! Пасмурное 
небо парка то тут, 

то там разрезают самолетики.
— Я очень рада быть сегодня 
здесь, — говорит Маргарита 
Сидорова, отправляя в полет 
свой бумажный лайнер. — 
Особенно мне нравится, что 

на мероприятиях «Времени 
добра» молодежь общается со 
старшим поколением.
Со своей подругой согласна 
Ирина Панфилова.
— Командное сплочающее 
мероприятие на свежем воз-
духе — лучший способ прове-
сти время! — говорит она.
Соревнования подходят к кон-
цу. Победила, конечно же, 
дружба. Мы направляемся 
к месту, с которого начинали 
свой путь. Нас ждут вкусные 
призы: яблоки, кексы и лимо-
над. Пикник — отличное за-
вершение мероприятия.
ДАРЬЯ РОСТОВА
d.rostova@vm.ru

Соревнования объединяют 
соседей всех возрастов
Пасмурная пого-
да — не повод си-
деть дома! Волон-
теры проекта 
«Время добра» ор-
ганизовали в Бра-
тиславском парке 
соревнования 
по пешеходному 
туризму. 
«ВМ»  отправилась 
в Марьино и по-
участвовала 
в испытаниях.

2 июля. Москвичка Ирина Панфилова запускает бумажный самолетик в Братиславском парке. Вместе с другими жителями района она приняла участие 
в соревнованиях по пешеходному туризму проекта «Время добра». ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Эстафеты

В центре «Благосфера» 
 прошел турнир по игре 
в «Класк» — аэрохоккей. 
Корреспондент «ВМ» узнала 
у организаторов, какие еще 
мероприятия проходят 
для детей в этом месте.

На небольшой доске длиной 
примерно 50 сантиметров по 
краям стоят ворота. На поле 
сбрасывается шайба, первый 
ход делает Мартин Чемерис. 
Спортивный снаряд отбивает 
его соперник Владислав Ан-
дриянов. Игрок должен за-
бить гол противнику, ведя ма-
ленький мячик джойстиком 
(магнит, прикрепленный 
к доске, которым участник 
управляет под доской). Участ-
ник также получает очко, если 
соперник собрал на свой 
джойстик два (или даже три) 
белых магнита, которые стоят 
посередине поля, если про-
тивник попал джойстиком 
в свои же «ворота» или уронил 
его и не может вер-
нуть управление. 
«Класк» — не толь-
ко увлекательная 
и веселая игра, но 
и любительская 
спортивная дисци-
плина. По нему 

уже проводятся чемпионаты 
мира. Есть к чему стремиться!
— Я хожу в подростковую го-
стиную уже два года, — делит-

ся Мартин Чеме-
рис. — Сегодня 
я впервые играл 
в «Класк» и даже 
победил. В этой 
игре нужно быть 
ловким и внима-
тельным.

Для ребят от 12 до 17 лет 
в «Благосфере» есть специаль-
ная подростковая гостиная. 
В светлых тонах, с игрушками 
и мягкими пуфиками, она до-
полняет атмосферу детства.
— Эта комната полностью об-
устроена под вкус детей и под-
ростков, — рассказывает ди-

ректор центра «Благосфера» 
Наталья Каминарская. — 
Именно с учетом их пожела-
ний здесь появляются те или 
иные вещи и проводятся 
 мастер-классы, настольные 
и спортивные игры.
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

Шайба, гол! Будущие чемпионы освоили
необычный настольный хоккей

АНАСТАСИЯ ПУШКОВА
ВЕДУЩИЙ СПЕЦИАЛИСТ 
ДОБРОГО МЕСТА ЮВАО

Проект «Время добра» прохо-
дит с 2018 года. Второй год 
подряд он делится на сезо-
ны — соответственно време-
нам года. Учитывая погодные 
условия и другие обстоятель-
ства, для каждого сезона мы 
продумываем свои активно-
сти. За участие в мероприятиях 
можно получить баллы и об-
менять их на подарки. Про-
грамма наших активностей 
очень разнообразна и не огра-
ничивается только спортом.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Конная стрельба из лука дается 
метким и ловким девушкам
Столичная спортсменка 
Юлия Ложникова (на фото) 
выиграла Кубок России 
по конной стрельбе из лука. 
Корреспондент «ВМ» пооб-
щалась с победи-
тельницей.

Конной стрельбой 
из лука девушка 
начала заниматься 
примерно шесть 
лет назад. 
— Но изначально 
я шла не в этот 
спорт, — уточняет Юлия. — 
Некоторое время я занима-
лась просто верховой ездой. 
А конная стрельба из лука по-
явилась чуть позже: это до-
вольно молодая дисциплина. 
Мой тренер решила открыть 
секцию по ней и пригласила 
меня присоединиться. Я со-
гласилась.
Прошедший в июне Кубок 
России — соревнование, кото-
рое открыло сезон для конных 
лучников. 
— Естественно, подготовка 
к нему шла в течение всего 
года: с осени мы начали ра-
ботать над техникой и отта-
чивать разные элементы. Но 
не могу сказать, что именно 
перед кубком были какие-то 

особенные тренировки. Мы 
готовились ко всем соревно-
ваниям, которые ждут нас 
в этом сезоне, — рассказыва-
ет Юлия.

Кубок России 
длился три дня: 
в каждый из них 
спортсменов ожи-
дала особая трасса.
— Были маршру-
ты: Корейский, 
Венгерский и Табл. 
У каждого из них 
свои особенности 

расположения мишеней 
и свои правила, — уточнила 
Юлия Ложникова.
В Корейском, например, три 
мишени, поразить которые 
нужно так, чтобы 
пройти всю трассу 
за 14 секунд. В Вен-
герском варианте 
мишени располо-
жены на башне, 
которую необхо-
димо обстрелять 
с разных сторон.
— Но этот маршрут можно 
пройти на меньшей скорости. 
В Табле больше мишеней, чем 
в Корейском варианте, и они 
круглые, не квадратные, — от-
мечает Юлия. — Если прохо-
дить трассу дольше, чем ука-

занный минимальный порог 
времени, — баллы вычитают. 
А если быстрее — наоборот, 
прибавят.
В Кубке России участвовали 
34 спортсмена из четырех ре-
гионов России. За первенство 
одинаково боролись и мужчи-
ны, и женщины.
Юлия Ложникова признается, 
что выделить кого-то кон-
кретного среди противников 
она не может.
— Все спортсмены были силь-
ными и показали хорошие ре-
зультаты, — уточняет она. — 
Борьба была действительно 
напряженной.
Но победа не стала для девуш-
ки удивлением: именно на 

нее Юлия и рассчи-
тывала. К тому же 
это не первое ее до-
стижение.
— Не зря ведь 
я весь год трениро-
валась: надо те-
перь результат по-
казывать! — под-

черкивает она. 
Впереди у спортсменки тур-
нир в Екатеринбурге и чемпи-
онат Азии, который пройдет 
в августе в Монголии.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Чужие игры 
уступают нашим

В России, а ранее в Советском Союзе 
спортивные увлечения масс часто за-
висели от вкусов руководителей. Так, 
дорогой Леонид Ильич Брежнев (ген-
сек СССР) был страстным поклонни-
ком хоккея. И в немалой степени пото-
му этот вид спорта был так популярен 
в нашей стране. А когда проходила зна-
менитая Суперсерия 1972 года, где на-
ши мастера клюшки и шайбы схлест-

нулись, по выражению известного комментатор Николая 
Николаевича Озерова, с «пресловутыми канадскими про-
фессионалами», вся страна с замиранием следила за мат-
чами. Говорили, что якобы даже было выпущено специ-
альное постановление руководства страны о том, что со-
общать результаты игр (а они из-за разницы во времени 
появлялись лишь поздно ночью!) запрещалось самым 
строжайшим образом до показа игры в записи. Потом 
пришли другие времена, другие лидеры. Привычка ме-
рить спорт по их пристрастиям ушла не сразу. Президент 
Борис Ельцин любил большой теннис — стали развивать 
этот вид спорта. Кстати, дали ми-
ру великих спортсменов. Но все 
постепенно менялось. Когда 
к руководству страной пришел 
Владимир Владимирович Путин, 
все узнали о его любви к дзюдо, 
но не было замечено организо-
ванного притока масс в секции 
занятий этой борьбой. А вскоре 
встали люди и на горные лыжи, 
даже наступили золотые време-
на для курортов Северного Кав-
каза, Урала, Сибири... 
Все это было здорово, только за-
нятия теми же горными лыжами 
требовали немалых затрат вре-
мени и денег. И тогда началось 
возвращение к своим, исконно-
русским забавам. Например, 
к городкам. Вот коллектив ре-
дакции «Вечерней Москвы» даже 
собрал свою команду по горо-
дошному спорту. Раз в неделю 
выходим на площадку стадиона «Динамо», чтобы трени-
роваться держать биту, выбивать фигуры. Даже к сорев-
нованиям готовимся. Занятия проводят опытные трене-
ры, от Федерации городошного спорта. 
Кстати, в столице много площадок для этой игры. И сей-
час в рамках фестиваля «Лето в городе» появилось не-
сколько новых тренировочных зон.
Недавно я увидел, как на Тверском бульваре около одной 
из таких площадок проходила мама с дочкой-подростком. 
Причем молодая барышня сначала сидела в своем гадже-
те и часто отвечала невпопад. А тут внезапно оживилась. 
И сначала бросилась устанавливать фигуры, а потом не 
менее азартно принялась выбивать их битой. Тут же к за-
нятию подключилась и мама. И я не знаю, кто из них полу-
чал большее удовольствие. Может быть, и правда есте-
ственнее переходить от объявленных модными чужих 
забав типа бейсбола, чирлидинга и даже керлинга к на-
шим городкам, лапте, вышибалам, наконец. И эти игры 
будут доставлять не меньше радости. Важно объяснять их 
правила нашим детям и внукам. Может, со временем уже 
наши игры станут популярны в мире...

ДМИТРИЙ 
ТОЛКАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

20–21 июля в Москве пройдут масштабные соревнования по пляжному волейболу. Накануне состязаний корреспонденты «ВМ» пробежались по разным округам 
столицы и посетили необычную эстафету в Братиславском районе, понаблюдали за игрой в аэрохоккей. А также встретились с победительницей чемпионата 
по необычному виду спорта — конной стрельбе из лука и выяснили, почему традиционные русские игры вновь полюбились россиянам. 

Определен состав команды 
на чемпионат по плаванию

Наша шахматистка 
выиграла первенство 5

БАССЕЙНОВ 
ПЛАНИРУЮТ 
ОТКРЫТЬ В МОСКВЕ 
К КОНЦУ ГОДА 
ПОСЛЕ КАПРЕМОНТА

Ввели нормативы 
для кибертурниров

Юниоры покорят 
мировую арену

Состав российской команды по синхронному плаванию 
на чемпионат мира по водным видам спорта в Сингапуре ото-
бран, об этом сообщают в Федерации водных видов спорта 
России. Соревнования по синхронному плаванию на чемпио-
нате мира пройдут с 18 по 25 июля, на них разыграют 11 ком-
плектов наград.
Среди спортсменов из России, например, Майя Дорошко 
и Татьяна Гайдай, которые выступят в дуэтах, а также Алек-
сандр Мальцев, Майя Гурбанбердиева и Олеся Платонова, 
которые выступят в смешанных дуэтах.

Российская шахматистка Галина Михеева 
стала победительницей юниорского пер-
венства Азии по шахматам. Об этом рас-
сказали в пресс-службе Федерации шах-
мат России. Соревнования проходили 
на Шри-Ланке.
В заключительном туре наша спортсмен-
ка выиграла у сингапурского шахматиста 
Велмуруган Шрикартики, набрав по ито-
гам турнира 7,5 очка.

В Министерства спорта России предло-
жили киберспортсменам сдавать норма-
тивы. Согласно инициативе, для получе-
ния квалификации им надо будет за опре-
деленное время пробежать 30 метров, от-
жаться от пола и за 30 секунд нажать 
ведущей рукой левую кнопку мыши 
не менее 180 раз.
Если документ примут, такой стандарт 
может вступить в силу уже в январе.

Российские пятиборцы примут участие
в чемпионате мира по эстафетам в Егип-
те, который пройдет с 8 по 13 июля. 
Об этом рассказали в Федерации со-
временного пятиборья России.
— На эстафетный чемпионат мира 
в Египет у нас поедут только юниоры, 
которые совсем недавно выступали 
на юниорском мировом первенстве 
в Венгрии, — уточнили там.

Новости спортаа Депутат Государственной думы Амир Хамитов предложил переоборудовать заброшенные здания в спортивные залы

ЮВАО

СЕКЦИИ

Хореографический 
кружок «Грация»

 Алма-Атинская
Ул. Капотня, 2-й квартал, 
20а
На занятиях дети ос-
ваивают новые спортив-
но-танцевальные дви-
жения, не отрываясь 
от игры. Большое вни-
мание уделяется рит-
мике.

■
Плавание 
для взрослых

 Щелковская
Ул. 5-я Парковая, 60
В программе: обучение 
плаванию разными сти-
лями, оздоровительное 
плавание. Необходима 
справка о допуске к за-
нятиям в бассейне.

■
Гольф

 Строгино
Ул. Исаковского, 29, корп. 1
Занятия для школьни-
ков от 8 до 18 лет. 
На тренировках спорт-
смены отточат технику, 
тактику и умение разра-
батывать стратегию. 
В рамках тренировочно-
го процесса предусмо-
трено участие в соревно-
ваниях.

Страницу подготовила СЛУЖБА НОВОСТЕЙ edit@vm.ru

2 июля. Мартин Чемерис (слева) и Владислав Андриянов играют в аэрохоккей «Класк» 
в подростковой гостиной центра «Благосфера». ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА
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Л юди стремятся к признанию, овациям, долж-
ностям, похвальным грамотам, хотят, чтобы 
им на праздники присылали букеты роз. При-
знаком признания может быть и добрая, 
а иногда и недобрая молва... Словом, призна-

ние, когда за тобой признают особые заслуги и способно-
сти. Признание может быть формальным, в виде грамоты, 
а может быть и неформальным, когда за спиной судачат. 
Точно так в личной жизни. Женщина может чувствовать, 
что ее любят, когда ей дарят приятные мелочи. Но со време-
нем ей захочется и формального признания, штампа в па-
спорте. Потребность в признании нельзя удовлетворить 
раз и навсегда. Это вам скажут даже нобелевские лауреаты. 
Профессиональное поле быстро рас-
ширяется, конкуренция никогда не 
снижается, а это мотивирует на новые 
достижения. Так и в личной жизни 
нужны усилия, чтобы доказывать лю-
бовь на каждом повороте судьбы. 
Даже в конце жизни люди ждут слов 
признания и поддержки. Некоторые 
экстравагантные персонажи кино, на-
пример из фильма Данелии «Не горюй!», устраивают даже 
собственные похороны, собирая людей для тостов и про-
щальных песен. Или вот моя уже совсем пожилая клиентка 
разыскала мужчину, который ее бросил 40 лет назад. Зачем 
вам это нужно, спрашиваю, ведь продолжения истории 
уже не будет. «Я хочу, чтобы он увидел, что он сделал с моей 
жизнью. Я хочу вернуть ему боль!» Она тоже хочет призна-
ния своей боли, которой расплатилась за желание любить 
и быть любимой. Так что же такое признание? Думаю, за 
ним скрывается стремление к принятию. Даже малышу 
хочется, чтобы его принимали таким, как он есть, утешали, 
когда он плачет и болеет, радовались первым шагам. Мы 
ищем, с кем разделить свою жизнь с первой до последней 
минуты. И те, кто нашел своих людей, по-настоящему 
счастливы. Награды, премии прилагаются к историям 
любви и принятия. Не случайно говорят, что за каждым ге-
нием скрывается женщина, возлюбленная, сестра или 
мать. Тот человек, который гарантирует нам абсолютное 
и безусловное принятие, может стать ключевым фактором 
успеха, доброго здоровья и хорошей судьбы. 

Сегодня точку в номере ставят пациенты Научно-практического центра специализированной медицинской помощи имени В. Ф. Войно-Ясенецкого Елиза-
вета Стифуткина (слева), Вероника Мишустова и участница акции «Верить в чудо» Анна Карпова (в костюме Буратино). Мероприятие прошло в рамках 
летнего сезона волонтерского проекта «Время Добра». Накануне столичные студенты-спасатели в костюмах самых разных героев русских мультфильмов 
и сказок при помощи альпинистского снаряжения навестили юных пациентов медицинского учреждения. Позже для детей  провели развлекательную интер-
активную программу. Ребятам показали театральное представление, шоу с мыльными пузырями, организовали дискотеку с аниматорами и другие игры, 
а потом вручили подарки на память. ФОТО:ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Точка

Зачем нам нужно 
признание

Школьники попробуют стать 
экскурсоводами
Вчера стартовала акция 
«Культурная суббота. Крае-
ведение». Мероприятие про-
ходит в рамках культурно-
образовательного проекта 
«Культура для школьников».

Акция направлена на популя-
ризацию традиций народов 
России. Она проходит уже пя-
тый год подряд: за все это вре-
мя в ней приняли участие бо-
лее 60 тысяч человек. 
— Участие в акции — это пре-
красная возможность для ре-
бят рассказать о традициях 
своего региона, изучить исто-
рию родного края, — отмеча-
ет заместитель министра 
культуры России Жанна Алек-
сеева.
Школьники со всей страны 
могут проявить свои знания 
в области краеведения и на-
родной культуры в одной из 
четырех номинаций: «Я — 
экскурсовод», «Культурные 
маршруты родного края», 
«Я пишу о родном крае», «Тра-

диции моего края». Ребятам 
нужно записать видеоролик 
с рассказом о национальных 
традициях своего края и об 
одном или нескольких объек-
тах культурного наследия сво-
его региона. Школьникам 
предстоит подготовить пре-
зентацию с описанием идеи 
собственного маршрута по 
достопримечательностям 
родного региона или напи-
сать в свободной форме лите-
ратурное произведение об 
этом крае.
Подать заявку на участие 
можно в личном кабинете на 
портале «Культурадляшколь-
ников.рф» до 25 августа.
По итогам конкурса эксперт-
ная комиссия, состоящая из 
деятелей в области краеведе-
ния, литературы, народного 
творчества, выберет 100 наи-
более интересных работ и опу-
бликует их на портале «Культу-
радляшкольников.РФ».
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Конференция
Эволюция бизнеса

 Чкаловская
Наставнический пер., 17, стр. 1
Лофт
10 июля, 15:00, бесплатно
Гостям расскажут, как при-
влекать клиентов с минималь-
ными затратами, стабильно 
зарабатывать на блоге и какие 
маркетинговые инструменты 
использовать в 2025 году.

Тренинг
Доверие как двигатель 
продаж

 Римская
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
ГБУ «Моя карьера»
10 июля, 10:00, бесплатно
Посетители узнают, как выстра-
ивать долгосрочные отноше-
ния с клиентами и друзьями, 
освоят навыки формирования 

и поддержания доверия в от-
ношениях.

Бизнес-бранч
Как достигать 
финансовых целей 
без сопротивления

 Комсомольская
Ул. Новорязанская, 23, стр. 1
Гастромаркет
10 июля, 15:00, бесплатно
Эксперт расскажет, как мас-
штабировать бизнес, запустить 
новое дело и увеличить доход.

Мастер-класс
Продающий голос! 
Голос для продаж!

 Аэропорт
Б. Коптевский пр-д, 3, стр. 1
Студия дизайна
10 июля, 19:00, бесплатно
Занятие поможет развить 
уверенность в себе и научиться 
управлять тембром голоса.

ДЕЛОВАЯ АФИША

Константин Райкин 
отмечает юбилей
Cегодня 75 лет исполняется 
художественному руководи-
телю театра «Сатирикон», 
ректору Высшей школы сце-
нических искусств, народно-
му артисту РФ Константину 
Райкину (на фото). 

Мастер унаследо-
вал талант от отца, 
артиста Аркадия 
Райкина, и во мно-
гом стал его преем-
ником. В 1988 году 
он возглавил театр 
«Сатирикон». Осо-
бое внимание Кон-
стантин Райкин уделяет совре-
менной драматургии и при-
глашает работать режиссеров, 
с которыми ощущает единство 
мировоззрений. Кузницей ка-
дров для театра стала основан-
ная им Высшая школа сцени-
ческих искусств.
Недавно Константин Аркадье-
вич выпустил большую пре-
мьеру — «Сирано де Берже-
рак». Его спектакль о том, как 
непросто творческому челове-
ку быть верным себе и своей 

правде. Сегодня во Дворце на 
Яузе состоится юбилейный ве-
чер народного артиста. Мастер 
представит обновленную вер-
сию поэтического моноспекта-
кля «Константин Райкин. Сво-
им голосом» — откровенный 

разговор со зри-
телем идет через 
строки Александра 
Пушкина и Давида 
Самойлова.
— Я чувствую вол-
ну интереса к на-
стоящей поэзии. 
Людям недостает 
какого-то витами-

на в их духовной пище — хоро-
ших фраз, красивой речи. 
Пушкина прочесть — и бацилл 
меньше в воздухе останется. 
Он как колокольный звон, — 
говорит о спектакле Констан-
тин Аркадьевич.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ВМ ПОЗДРАВЛЯЕТ 
КОНСТАНТИНА РАЙКИНА 
С ЮБИЛЕЕМ И ЖЕЛАЕТ 
ТВОРЧЕСКИХ УСПЕХОВ! 

Около 33 процентов россиян поддержали инициативу 
по введению налога на тунеядство, сообщили во Все-
российском центре изучения общественного мнения. 
При этом чем старше респондент, тем выше вероят-
ность, что он выступит за эту идею. 

Вопрос дня
Треть россиян 
поддержали налог 
на тунеядство.
И как вам?

СТАЛИНА ГУРЕВИЧ
АДВОКАТ, ЧЛЕН ОБЩЕСТВЕННОГО СО
ВЕТА ПРИ УПОЛНОМОЧЕННОМ ПРИ ПРЕ
ЗИДЕНТЕ РОССИИ ПО ПРАВАМ РЕБЕНКА

Я категорически против по-
добной инициативы. Право 
на труд не должно становить-
ся обязанностью. В России 
есть много граждан, которые 
живут за счет, например, сда-
чи в аренду жилых и офисных 
помещений или процентной 
ставки по вкладам, с которых 
и так оплачивается подоход-
ный налог. Подобная идея 
приведет к двойному налого-
обложению. Кроме того, у нас 
в стране, к сожалению, есть 
социально незащищенные 
граждане, например люди 
с ограниченными возможно-
стями здоровья. У них могут 
возникать трудности с поис-
ком работы, а подобная ини-
циатива, если ее примут, бу-
дет нарушать их права.

МИЛАДА ЛЯПИНА
ЧЛЕН МЕЖДУНАРОДНОЙ АССОЦИАЦИИ 
CУПЕРВИЗОРОВ, CИСТЕМНЫХ КОНСУЛЬ
ТАНТОВПСИХОЛОГОВ И ФЕНОМЕНОЛО
ГОВ, ПСИХОЛОГ, СИСТЕМНЫЙ ТЕРАПЕВТ

Идея налога на «тунеяд-
ство» — это не про труд, а про 
страх. Он не заставит рабо-
тать, а лишь усилит стыд. Лю-
дям нужна поддержка, а не 

Подготовила АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

наказание. Как психолог я по-
нимаю, что за видимым без-
действием часто скрываются 
выгорание, утрата смысла, 
психические кризисы, депрес-
сия. Наказать за это — все 
равно что штрафовать за сло-
манную ногу. Данная инициа-
тива больше раскрывает про-
блему семей, в которых отдых 
был «грехом», а достоинство 
измерялось выработкой.

ГАРРИ МУРАДЯН
HRЭКСПЕРТ, РУКОВОДИТЕЛЬ 
МЕЖДУНАРОДНОГО КАДРОВОГО 
АГЕНТСТВА

Введение налога может мо-
тивировать неработающих 
граждан официально трудо-
устраиваться. А это положи-
тельно отразится на россий-
ских предприятиях — появят-
ся новые кадры и увеличится 
штат на производствах. Также 
за счет легализации трудовой 
деятельности расширится на-
логовая база, что положитель-
но скажется на государствен-
ном бюджете. Уравняется 
вклад всех граждан в эконо-
мику страны, снизится соци-
альное напряжение и повы-
сится ответственность за лич-
ное благосостояние.

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

Приемная

в соцсетях

Юридические
услуги

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Недвижимость
● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (916) 618-86-41 
● Сниму жилье. Т.  (965) 159-17-42

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Юрист Лапина Алена Михай-
ловна. Личное сопровождение  на 
любой стадии, высокое профес-
сиональное качество, опыт работы 
в суде 15 лет. Понимаю, как решить 
любой вопрос. Звоните, и я вам по-
могу. Заключаю официальный дого-
вор. Т. (926) 155-13-38
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Куплю книги на иностранных язы-
ках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги, архивы, ноты, докумен-
ты до 1940 года. Т. (985) 275-43-33

Коллекционирование

Сегодня отмечается День 
строителя БАМа.

Со всей страны в непролазные 
дебри, в наспех сколоченные 
бараки ехала молодежь. Ко-
нечно, в первую очередь на за-
работки. Но были и романти-
ка, и чувство сопричастности 
великим свершениям. БАМ 
был той самой скрепой, что 
связывала части огромной 
страны и объединяла людей. 
Строители говорили: «Мы соз-
дали БАМ, БАМ создал нас». 
Но после развала СССР рухну-
ла экономика, количество по-
ездов сократилось.
Объем перевозок заметно вы-
рос в 2015 году — после введе-
ния первых западных санк-
ций началась переориента-
ция на Восток. Пандемия, обо-
рвавшая значительную часть 
торговли с Европой, также 
поспособствовала оживле-
нию движения. Наконец, 
жесткие санкции 2022 года 

дали еще один толчок увели-
чению грузоперевозок. Про-
ект, казавшийся кому-то оши-
бочным, вдруг оказался архи-
важным. БАМ с Транссибом 
образовали кровеносную си-
стему экономики, связав глу-
бинные районы с тихоокеан-
скими портами. В 2024 году 

объем грузоперевозок достиг 
исторического максимума. 
Сейчас пропускная способ-
ность БАМа практически ис-
черпана. Необходима модер-
низация — полная электрифи-
кация и строительство второго 
пути на всем протяжении. По 
объемам вложений это будет 

даже более грандиозный про-
ект, чем строительство в 1970–
1980-х. Так что не удивляйтесь, 
если однажды на телеэкраны 
вернется старая песня о глав-
ном: «Слышишь, время гу-
дит — БАМ!»
АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
a.losoto@vm.ru

Снова время гудит — БАМ. 
Великую магистраль ждет модернизация
Дата

1 июля 1976 года. Строительство Байкало-Амурской 
магистрали в районе поселка Могот Тындинского района

Постановление ЦК КПСС 
и Совета министров СССР 
о строительстве 4300-ки-
лометровой магистрали 
от железнодорожного уз-
ла Тайшет (Иркутская об-
ласть) до Советской Гавани 
(Хабаровский край) было 
подписано 8 июля 1974 го-
да. Большая часть БАМа 
проходит в зоне вечной 
мерзлоты. В строительстве 
участвовали 2 млн чело-
век. Первый поезд из Тын-
ды прибыл в Москву в ян-
варе 1984 года. 

СПРАВКА

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»
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